
01 11 22
№125 (6751). ВТОРНИК. Цена свободная. 16+
Выходит по вторникам, четвергам, субботам.
Сайт «Краснодарских известий»: ki-news.ru

ГЛАВНАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

3 СТР. В Музыкальном 
микрорайоне появится 
оружие против 
залповых ливней

Следующий номер «КИ» выйдет в четверг, 03.11.

ветер З, 7 м/с ветер З, 10 м/с

Подписывайтесь 
на «Краснодарские 
известия» 
в Телеграм
@KI_KRD Реклама, 16+

Среда
2 ноября

 +13 +15
 +5   +7

Вторник
1 ноября

 +9   +11
 +3   +5

Сняла каблуки и ушла жить 
в горную глушь 

 e Катя Зю родом из Ростова-на-Дону. Бросила скучную работу в офисе, придумала авторский проект «Фотоэкотерапия» и сознательно переехала в горы три года назад. От социума не бежала, 
как это делают многие отшельники. Исколесив вдоль и поперек Россию, страны Европы и Азии, искала свое место силы. И нашла - на окраине адыгейского поселка Новопрохладное (Сахрай). 
Каждое утро растапливает печь дровами и говорит, что это круче любой медитации. / ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ»

Истории. Автор «КИ» Анна Климанц встретилась с необычной отшельницей 
и узнала секреты женского дзена 8-9 СТР.

5 СТР. Начни со своего 
двора. Горожане 
высаживают 
10 тысяч деревьев

44 инвестпроекта реализуют в Краснодаре. Общая сумма вло-
жений составляет 160 млрд рублей. Только в этом году было за-
ключено 9 соглашений на 73 млрд рублей. Как отмечают в управ-

лении инвестиций и развития малого и среднего предпринимательства, эти 
проекты дают городу рабочие места, дополнительные налоговые поступления. 
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Краснодарцев пригла-
шают принять участие 
во Всекубанской акции 
«Своих не бросаем».

Ее организовало Кубанское ка-
зачье войско. Акция поможет 
поддержать военнослужащих 
в зоне специальной военной 
операции и их семьи.
Чтобы перечислить деньги, 
войдите в банковское прило-
жение на смартфоне, найдите 
платежи по QR-коду, наведите 
на код внизу и, перейдя по 
ссылке, введите сумму перево-
да. Все! Спасибо за помощь!
Кстати, в рамках акции «КИ» 
подготовили для жителей 
города 1000 листовок.

Делаем добро вместе 

Вход через приложение 
любого банка

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днем судебного пристава!
Ваша служба по праву считается важным звеном в систе-
ме правосудия. Грамотные специалисты, ответственные 
и неравнодушные люди, вы с полной самоотдачей труди-
тесь на благо государства и общества, надежно обеспечи-
ваете верховенство закона и справедливости.
Нагрузка на судебных приставов Кубани сегодня одна 
из самых высоких в стране. Ежегодно на каждого из вас 
приходится более 5000 дел.  Но вы успешно справляетесь 
с поставленными задачами. На протяжении многих лет 
ваша слаженная работа является залогом устойчивого по-
полнения краевого бюджета, эффективной борьбы с нару-
шениями строительного и земельного законодательства, 
защиты интересов граждан. Жители благодарны вам за 
содействие во взыскании долгов по зарплате, алиментам, 
возмещению ущерба и другим выплатам.
Спасибо вам за принципиальность, смелость, верность 
лучшим традициям ведомства. Уверены, опираясь на бо-
гатый опыт предшественников, вы продолжите добивать-
ся высоких результатов в избранном деле.
Крепкого вам здоровья, добра, сил и энергии для новых 
профессиональных успехов!
В.И. Кондратьев, глава администрации Краснодарского края
Ю.А. Бурлачко, председатель Законодательного Собра-
ния Краснодарского края

Уважаемые сотрудники Службы 
судебных приставов, ветераны службы!
Сердечно поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!
Краснодарцы высоко ценят ваш значительный вклад в 
развитие кубанской столицы. Благодаря вашему профес-
сионализму и преданности долгу пополняется бюджет 
кубанской столицы, консолидированный бюджет края. 
И в том числе благодаря этому в городе строятся детские 
сады и школы, ремонтируются дороги, создается комфорт-
ная городская среда. Вы много и напряженно работаете, 
и результаты говорят сами за себя - только с начала 
года благодаря деятельности Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Краснодарскому краю в 
бюджеты всех уровней поступило более 7,2 миллиарда 
рублей. 
Уверены, мы и дальше будем работать в тесном контакте, 
решая многие важные задачи на благо Краснодара и его 
жителей.
Дорогие друзья! От всей души желаем всем действующим 
сотрудникам и ветеранам службы крепкого здоровья, 
успехов, счастья и благополучия!
 М.С. Слюсарев, и.о. главы муниципального образования 
город Краснодар
В.Ф. Галушко, председатель городской Думы Краснодара

 C Поздравляем!

Все задачи, которые были поставлены перед 
Краснодарским краем по частичной мобили-
зации, выполнены в полном объеме - об этом 
губернатор Кубани сообщил в своих социальных 
сетях. 

 B От первого лица

 Вениамин Кондратьев, ГУБЕРНА-
ТОР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

- Жители Кубани в очередной раз 
доказали свою решительность 
и готовность защищать нашу 
страну. Около 3000 человек сами 
пришли за повесткой в военко-
мат. Сейчас мы занимаемся под-
держкой семей мобилизованных 

ребят, помогаем им в бытовых вопросах, а также преду-
смотрены денежные выплаты для призванных в рамках 
мобилизации. 

На сегодня в зоне проведения специальной военной опе-
рации в качестве добровольцев принимает участие более 
2000 жителей Кубани. 
Участники СВО из Краснодарского края получают еди-
новременную выплату в размере 100 тыс. рублей. На нее 
претендуют мобилизованные и те, кто пошел служить 
по контракту добровольцем после 21 сентября текущего 
года. При этом порядок назначения выплаты этим двум 
категориям отличается.
Заявку на добровольное участие в спецоперации можно 
подать через «Госуслуги» в разделе «Стать доброволь-
цем». Ответ придет в Личный кабинет. Если житель пере-
думает, он может не приходить в военкомат - никаких 
юридических обязательств при этом не возникает. Там же 
можно обжаловать решение о частичной мобилизации, 
прикрепив соответствующие документы.

Кубань показала свою 
решительность Реальная помощь

Важная тема. Работу сразу трех проектов по 
оказанию помощи членам семей мобилизованных 
обсудили на еженедельном городском совещании

 B Сказано

 Максим Слюсарев, И.О. ГЛАВЫ ГОРОДА:

- Важно понимать, что главное - не цифры, 
а насколько исчерпывающую помощь полу-
чают люди. Какая обратная связь? На что 
стоит обратить внимание? Возможно, где-то 
есть шероховатости. Это наши муниципаль-
ные меры поддержки. Мы с вами вместе их 
прорабатывали, нас поддержали депутаты. 

Прошу максимально ответственно подойти к этой работе.

  Александр Сучков
  Анастасия Гарькуша

Его провел и.о. главы 
города Максим Слюса-
рев.

Сначала подвели итоги 
работы за первую неделю 
Центра оказания помощи 
семьям мобилизованных 
краснодарцев. Начиная с 
24 октября сюда обрати-
лось 80 человек, а еще 330 
получили консультации по 
телефону горячей линии. 

Как сказала замести-
тель главы города Лили-
ана Егорова, чаще всего 
краснодарцы обращаются 
по вопросам предоставле-
ния новогодних подарков. 
Подано 51 обращение. 
Также просят  предоста-
вить детям бесплатный 
проезд на маршрутах КТТУ, 
коммерческих перевозчи-
ков и пригородного обще-
ственного транспорта - 
35 обращений. 

За отменой платы за 
детский сад обратилось 
20 горожан. Также за 
неделю в центре обработа-
ли 18 заявок  по предостав-
лению бесплатного горяче-
го питания - ученикам 5-11 
классов.

На оформление в дет-
ский сад в первоочеред-
ном порядке подано 9 за-
явлений, а на устройство 
в школу - 5. На отмену на-

числения пени за несвоев-
ременную оплату жилищ-
но-коммунальных услуг 
обслужено 4 заявки, со-
действие в поиске работы 
попросили  двое человек.  
Консультации по вопросам 
предоставления кредит-
ных каникул  получило 11 
человек и трое восполь-
зовались консультацией 
психолога.

Также востребованы 
консультации по вопросам 
предоставления отсрочки 
платежей, пояснила на-
чальник управления по со-
циальным вопросам Ирина 
Косинкова: «Порой нас  на-
бирают даже из других го-
родов. Но, к сожалению, 
мы вынуждены отказы-
вать, потому что меры под-
держки рассчитаны только 
на жителей Краснодара». 

В центре помощь оказы-
вают оперативно и сразу 
отвечают на все интересу-
ющие вопросы. 

- Я пришла сюда, чтобы 
уточнить некоторые мо-
менты по поводу оплаты 
услуг ЖКХ, узнать, как 
можно получить проезд-
ной ребенку, и выяснить, 
как обстоят дела с банков-
скими каникулами, - рас-
сказала местная жительни-
ца Анна Гражданова. - Если 
честно, не рассчитывала 
выйти из центра слишком 
быстро. И зря! Мне пона-
добилось около 7 минут, 

чтобы справиться со всеми 
делами. А проездной уже 
на руках. Спасибо! 

Муниципальный 
штаб #МыВместе
Также в городе недавно зара-
ботал муниципальный штаб 
#МыВместе. Его основная 
задача - прием и отработка 
заявок по двум круглосу-
точным горячим линиям: 
федеральной и муниципаль-
ной. Здесь оказывают психо-
логическую, юридическую, 
адресную, бытовую помощь, 
а также обучают правилам 
оказания первой медицин-
ской помощи.

- За 17 дней работы 
штаба поступило 40 заявок, 
большинство из них каса-
лись адресной помощи. 
Среди обратившихся 
много тех, кто хочет оказать 
помощь семьям мобилизо-
ванных.  Мы такие заявки 
аккумулируем и в дальней-
шем по мере необходимо-
сти будем их отрабатывать, - 
сообщил начальник управ-
ления по делам молодежи 
Сергей Мальцев.

Штаб располагается 
в Общественно-информа-
ционном центре города на 
ул. Красноармейской, 53. 
Заявки можно оставлять 

в круглосуточном режиме 
по номеру муниципальной 
горячей линии: 8 (800) 200-
07-23. Также обращения 
принимаются по телефону 
федеральной горячей линии 
#МыВместе: 8 (800) 200-34-
11.

Бесплатная 
юридическая
Важна работа и муници-
пального юридического 
бюро. Директор правово-
го департамента Милена 
Егорова доложила, что 
за неделю за бесплатной 
юридической помощью об-
ратилось 13 членов семей 
мобилизованных граждан 
и военнослужащих по кон-
тракту. Консультации по-
лучили все. Для двоих из 
них составлены документы 
правового характера.

Бюро находится по 
адресу: ул. Красная, 143/1. 
Для тех, кто по объектив-
ным причинам не может 
обратиться в бюро лично, 
предусмотрены выездные 
консультации.

Дополнительную ин-
формацию можно полу-
чить по телефонам: 8 (952) 
864-21-12, 8 (952) 820-42-42, 
8 (861) 255-26-92, 8 (861) 255-
27-37, 8 (861) 255-27-22.

 B Куда обращаться

Ул. Северная, 365, цокольный этаж. В будни - с 9.00 до 17.00 (пере-
рыв - с 12.30 до 13.30), в субботу - с 10.00 до 15.00.
Для получения справочной информации о работе центра в 
указанные часы можно позвонить по телефону горячей линии: 
+7-989-822-19-56.
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 B Цитата дня

«Всего для жителей Донбас-
са и казаков-добровольцев 
собрали и отправили уже 
более 505 тонн гуманитар-
ных грузов. На следующей 
неделе ряд районных каза-
чьих обществ также плани-
рует отправки, которые будут 
предназначены для много-
детных семей, социальных 
учреждений Донбасса и ка-
заков, выполняющих боевые 
задачи».

 C Новости

   Подготовил Александр Сучков

2
1 e Насосная станция 

пока справляется. Для 
пиковых нагрузок поста-
вят еще один насос. 

 e Пусть всегда будет 
сухо! / ВСЕ ФОТО: АЛЕКСАНДР 

СУЧКОВ, «КИ»

  Александр Сучков

Не часто главная город-
ская газета посвящает 
полполосы одному 
насосу. Но тот, о котором 
идет речь, имеет важное 
значение для комму-
нального и дорожного 
хозяйства Краснодара.

Новые насосы 
и ливневка
Как известно, Музыкаль-
ный район вырос на месте 
бывших совхозных садов и 
прудов. Земельные участ-
ки здесь отдавались под 
ИЖС, но ушлые застрой-
щики возводили на них 
многоквартирные дома, 
которые потом узаконива-
лись по суду. В результате 
между Московской, Петра 
Метальникова, Российской 
и условно Солнечной вы-
росли новые бетонные 
джунгли. Осадкам некуда 
стало деваться (раньше их 
впитывала почва), и по до-
рогам микрорайона потек-
ли ручьи. Учитывая, что он 
расположен на небольшом 
возвышении, вода начала 
стекать на Российскую и 
Московскую. 

Особенно страдал уча-
сток на пересечении Мо-
сковской и Гомельской, 
расположенный в низине. 
Во время залповых ливней 
его затапливает на не-
сколько кварталов в обе 
стороны, причем настоль-
ко, что ГИБДД приходится 
перекрывать проезд по 
Московской, а спасателям - 
на лодках переправлять 
жителей домов, располо-
женных на злополучном 
перекрестке, с одного 
«берега» Гомельской на 
другой.

Насос мощностью 100 
кубометров осадков в час, 
установленный на этом 
участке в 2009 году, еще 
до того как Музыкаль-
ный стал Музыкальным, 
с новой для себя задачей 
справиться не мог. Тогда 
в 2014-2015 гг. здесь поста-
вили еще два насоса, но и 
их производительности 
не хватало, чтобы опера-
тивно отводить ливневые 
воды с Московской через 
ливневку на Солнечную, 
40 лет Победы и далее в 
реку Кубань. Около двух 
лет назад их заменили на 
новые, каждый мощно-
стью 500 кубометров в час. 
Однако несколько летних 
залповых ливней показа-
ли, что и их сил недоста-
точно, так как вода уходит 
примерно за 10-12 часов.

Эта проблема стала 
особенно актуальной на 
фоне начала строитель-
ства новой трамвайной 

ветки по Москов-
ской от Солнечной до 
Петра Метальникова. 
Было решено под-
нять рельсы на пере-
крестке Московской 
и Гомельской, сделав 
бетонную подпорную 
стену, чтобы вода не 
доходила до железно-
дорожного полотна. 

Параллельно с проек-
том трамвайной линии 
стали строить новую лив-
невую канализацию про-
тяженностью около 3,3 км. 
В это же время от насосной 
станции на Московской 
и Гомельской проложили 
два напорных трубопро-
вода длиной 800 м каждый 
и диаметром 400 мм в сто-
рону ул. Петра Метальни-
кова. Насосную станцию 
«развернули», и теперь все 
ливневые воды уходят в 
коллектор на Петра Ме-
тальникова и далее - в 
балку Осечки. 

Самый мощный
Казалось бы, проблема 
подтоплений Московской 
решена. Но 26 июня этого 
года случился один из 
самых мощных залповых 
ливней за всю историю 
города. Синоптики зафик-
сировали выпадение более 
чем двухмесячной нормы 
осадков - 109 мм - за не-
сколько часов. Тогда было 
подтоплено несколько де-
сятков участков улиц, в 
том числе Московская от 
Тополиной чуть ли не до 
Петра Метальникова. На 
пересечении с Гомельской 
вода едва не доходила до 
трамвайных путей. Стало 
ясно, что необходимо еще 
больше увеличивать про-
изводительность насосной 
станции на этом участке.

- На пересечении Мо-
сковской и Гомельской рас-
положена основная ливне-
вая насосная станция для 
перекачки ливневых вод, 
стекающих на магистраль 
с внутренних дорог микро-
района. Здесь установлены 
три насоса, у одного из них 
мощность 100 кубометров 
в час, у двух других - 500. 
В связи с недостаточной 
производительностью 
малой насосной станции 
мы приобрели новый 
насос производительно-
стью 800 куб. м, - рассказал 
«КИ» заместитель дирек-
тора Центра мониторинга 
дорожного движения и 
транспорта Виктор Ишков.

Для сравнения: новый 
насос сможет за шесть 
секунд откачать воду из 
стандартного домашнего 
бассейна объемом при-
мерно 10-12 кубов. А за 
час - объем воды, который 
условно поместится в две-
надцать железнодорожных 
цистерн.

- Новый насос, мощность 
которого будет в восемь 
раз выше старого, вкупе 
с двумя другими агрегата-
ми позволит полностью 
ликвидировать проблему 
залповых ливней на этом 
участке. Работы по замене 
третьего насоса планируют 
завершить до конца года, - 
добавил Виктор Ишков.

На станции круглосуточ-
но работает дежурный. Он 
следит за работой насосов 

и в случае необходимости 
производит корректиров-
ки в их работе. Также на 
ежемесячной основе про-
изводится обслуживание и 
ремонт всех агрегатов.

По данным метеороло-
гов, пик осадков в Крас-
нодаре приходится на 
май-июнь. Именно в эти 
месяцы случаются залпо-
вые ливни, происходит 
подтопление. Установка 
нового насоса позволит 
с запасом гарантировать 
отсутствие подтоплений 
даже в самые пиковые 
моменты. Также специ-
алисты уверены в том, 
что новые коллекторы 
точно справятся с отводом 
максимальных объемов 
стоков.

- В последний год си-
туация подтоплений по-
степенно решается, - рас-
сказала «КИ» Марина, 
продавец сетевого мага-
зина, расположенного на 
пересечении Московской 
и Гомельской. - Проблема 
почти исчезла, хотя с близ-
лежащих улиц района по-
прежнему стекают целые 
реки во время сильных 
дождей. Однако ливневка 
справляется, вода уходит 
довольно быстро. Но вот 
летом, когда идут залпо-
вые ливни, беда. Если уста-
новят новый насос, как 
вы говорите, возможно, 
проблема подтоплений 
совсем исчезнет. Будем на 
это надеяться. 

Оружие для 
Музыкального против 
залповых ливней 
О чем говорят. На пересечении улиц Московской 
и Гомельской до конца года установят насос, по 
мощности в восемь раз превышающий существующий

Об этом сообщил 
заместитель главы 
региона атаман 
Кубанского казачьего 
войска Александр Власов, 
отметив, что казаки Кубани 
продолжают доставлять 
гуманитарную 
помощь жителям 
Донбасса 
и участникам 
спецоперации.

о 
асов, 
бани 
ь 

Лучший инклюзивный детский сад 

Детсад № 193 занял третье место в конкурсе 
«Лучшая инклюзивная школа России-2022». 
Победителей на коллегии Минпросвещения России 
объявил первый заместитель руководителя админи-
страции Президента РФ Сергей Кириенко.
В финале конкурса приняли участие детские до-
школьнные и школьные учреждения и впервые ор-
ганизации детского отдыха и их оздоровления из 41 
региона России.
Финалисты прошли отбор по критериям инклю-
зивности образовательной среды и презентовали 
работу своих организаций. 

Краснодарцы победили на краевом 
конкурсе «Педагог-наставник Кубани» 

Педагоги Краснодара стали победителями кра-
евого конкурса профессионального мастерства 
«Педагог-наставник Кубани», который в этом 
году прошел впервые. 
Победу одержала директор школы №19 Оксана Ше-
пилина. Второе место заняла учитель начальных 
классов гимназии №82 Ирина Логунова.

Безопасность на каникулах

В краевой столице усилят меры безопасности во 
время школьных каникул, которые начались в 
большинстве школ.  
По поручению в.и.о. главы Краснодара Максима Слю-
сарева в городе проверят ограждения на строитель-
ных площадках, все дорожные знаки и светофоры. 
Усилят инспекцию вблизи водных объектов. Также 
проведут беседы с родителями и детьми о безопасно-
сти на спортивных площадках, во время катания на 
роликах и самокатах.

Проверь свой уровень этнографической 
грамотности

Горожане могут принять участие в Большом эт-
нографическом диктанте. 
Акция, приуроченная ко Дню народного единства, 
пройдет с 3 по 8 ноября в онлайн-формате. Чтобы 
принять в ней участие, необходимо перейти на сайт 
https://miretno.ru, нажать на кнопку «Пройти дик-
тант», заполнить контактные данные и ответить на 
предлагаемые задания.
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 Юрий Бурлачко, СПИКЕР ЗСК:

«Благодаря помощи федерального центра и краевых властей отрасль 
стабильно развивается. Оказываемая господдержка позволила в 2021 
году выполнить план закладки виноградников. В этом году ее объем 
увеличился на 20 процентов и превысил 730 миллионов рублей. Поло-
жительную динамику по финансированию отрасли необходимо сохра-
нить и в дальнейшем».

 Подготовила Марина 
Аванесова

По словам министра здраво-
охранения края Евгения Фи-
липпова, в результате объем 
финансирования программы, 
рассчитанной на 2016-2026 
годы, составил 672,9 млрд 
рублей. 

В 2022 году это 75,3 млрд рублей, 
включая дополнительные 1,9 
млрд рублей. Средства направят 
на лекарства, увеличение зарпла-
ты медикам, покупку оборудова-
ния, строительство офисов врача 
общей практики, капитальный 
ремонт медучреждений. 

- Здоровье жителей Кубани - 
один из важнейших социаль-
ных приоритетов, и органы 
государственной власти края 
постоянно работают над вопро-

сами совершенствования дея-
тельности отрасли. Мы ценим 
труд людей в белых халатах, 
каждый из нас признателен 
им за ту помощь, которую они 
всегда готовы оказать каждому 
из нас. Дополнительное финан-
сирование отрасли здравоохра-
нения выделяется при каждом 
увеличении расходной части 
бюджета. Вот и сегодняшнее 
решение позволит направить 
средства на повышение зарплат, 
обновление материальной базы, 
льготное лекарственное обе-
спечение. В преобразовании 
системы здравоохранения за-
интересованы все жители края, 
оно проводится в интересах 
каждого из нас, - прокомменти-
ровал Юрий Бурлачко.

На поддержку виноградарям - 
730 миллионов рублей
Актуально. В Новороссийске обсудили исполнение 
регионального закона о виноградарстве и виноделии
Руководил работой выезд-
ного заседания профильного 
комитета спикер ЗСК Юрий 
Бурлачко. 

Спикер отметил, что выращива-
ние винограда и его переработка - 
одно из важных направлений 
экономике региона. 

В Краснодарском крае рас-
положено более 30 процентов 
всех виноградников страны. Это 
свыше 28 тысяч гектаров. Планта-
ции в основном в муниципалите-
тах Анапо-Таманской зоны. 

Сенатор Алексей Кондратенко 
особо отметил, что для дальнейше-
го развития отрасли необходимо 
на законодательном уровне закре-
пить возможность комплексного 
освоения виноградопригодных 
земель - для выращивания вино-
града, виноделия, винного туризма. 

- Совместно с краевым мин-
сельхозом мы подготовили за-
конопроект, позволяющий 
размещать винодельни и всю со-

путствующую инфраструктуру на 
землях сельхозугодий. При разра-
ботке документа мы исходили из 
того, что при производстве вина 
очень большое значение для его 
высокого качества играет время 
от момента сбора винограда до 
изготовления из него конечного 
продукта, - подчеркнул сенатор. 

Когда речь зашла о недавно 
принятом региональном законе 
об увеличении времени прода-
жи алкоголя, было отмечено, что 
виноградари и виноделы ждали 
его несколько лет. Он важен как 
для развития бизнеса, так и ту-
ристской сферы.

К тому же увеличение време-
ни продажи спиртного оградит 
потребителя от покупки некаче-
ственного контрафактного алко-
голя: народ не пойдет за сурро-
гатом в сомнительные торговые 
точки, а приобретет качествен-
ный товар в магазинах. 

Также депутаты посетили 
ведущие винодельческие пред-

приятия Новороссийска - «Абрау 
Дюрсо и «Шато Пино», где озна-
комились с производственными 
мощностями и особенностями 
технологического процесса.

Зашла речь и о перспективах 
энотуризма в крае. 

Председатель регионального 
парламента напомнил, что в про-
шлом созыве особое внимание уде-
лялось «гаражному виноделию». 

- В феврале 2018-го депутаты 
направили в Правительство РФ 
обращение о снижении админи-

стративных барьеров при полу-
чении лицензий на производство, 
хранение, поставку и розничную 
продажу вина. Эту инициативу 
поддержал федеральный центр, 
и гаражники получили новый 
импульс к ведению своего бизне-
са. Седьмой созыв мы начинаем с 
актуальных вопросов энотуризма - 
одного из двигателей региональ-
ной экономики, формирующих 
имидж Кубани. Появляются новые 
источники дохода, а значит, до-
полнительные возможности для 
развития территорий, - обозначил 
свою позицию Юрий Бурлачко. 

Особый акцент руководитель 
Заксобрания сделал на расшире-
нии сети питомников, уточнив, 
что потребность в саженцах ви-
нограда сегодня закрывается 
только на 65%. По мнению Юрия 
Бурлачко, необходимо создать 
все условия для развития отече-
ственных питомников, чтобы 
целиком удовлетворить потреб-
ность российских виноградарей 
в качественном посадочном ма-
териале. 

- Сейчас на Кубани работают 3 
питомниководческих хозяйства. 
Проектная мощность прививоч-
ных комплексов - более 4,5 млн 
саженцев в год. Принятый в 2020 
году профильный закон способ-
ствует увеличению мощности 
этих питомников и развитию 
их сети. В ближайшее время мы 
рассмотрим вопрос об увели-
чении финансовой поддержки 
питомников до 1,4 миллиарда 
рублей, ведь, экономя на них, мы 
лишаем себя будущего, - подыто-
жил Юрий Бурлачко.

В ходе пленарного засе-
дания депутаты обсудили 
меры по увеличению про-
изводства ягод. 
По итогам 2021 года в крае 
выращено почти 30 тыс. тонн 
ягод. Причем показатели ны-
нешнего сентября выше про-
шлогодних на 130 тонн. 
В большинстве хозяйств вы-
ращивают землянику. Менее 
обширные площади под ма-
линой, ежевикой, голубикой, 
смородиной и крыжовником.  
Ягоды в основном производят 
в личных хозяйствах. 
По словам регионального 
министра сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности Федора Дереки, 
больше всего их выращивают 
в Белореченском, Динском и 
Северском районах, а также в 
Краснодаре. 
Для стимулирования селян 
ежегодно выделяют средства 
на закладку новых насажде-
ний, установку шпалер и соз-
дание ягодных питомников. 
В этом году, например, выде-
ленные 50 млн рублей позво-
лят построить более 
14 гектаров теплиц. 
В принятом постановлении, 
среди прочего, муниципали-
тетам рекомендовано исполь-
зовать положительный опыт 
ведущих ягодных хозяйств 
края. 
- В ягодной подотрасли есть 
своя специфика. В этом году, 
проводя мониторинг реали-
зации краевого закона о раз-
витии производства органиче-
ской продукции, мы посетили 
крестьянско-фермерское хо-
зяйство, специализирующееся 
на выращивании голубики. И 
убедились, насколько это тру-
доемкий и непростой процесс. 
Для того чтобы вывести это 
направление на путь устойчи-
вого развития, еще предстоит 
большая работа, - отметил 
спикер ЗСК Юрий Бурлачко.

Такую корректировку в 
краевой закон об образо-
вании внесли на минув-
шей сессии.
Как пояснил председатель ко-
митета ЗСК по вопросам науки 
и образования Виктор Черняв-
ский, поправки закрепляют за 
инвалидами I, II или III группы 
после получения среднего 
профессионального или 
высшего образования право 
получить профобразование 
по другой профессии или спе-
циальности за счет краевого и 
местных бюджетов. 
- Любая инвалидность - это 
личная трагедия. Она полно-
стью меняет образ жизни чело-
века, привычки и возможности. 
В этой сложной ситуации обще-
ство должно протянуть руку 
помощи, в том числе с решением 
вопросов трудоустройства. Ведь 
работник с инвалидностью - 
это самый незащищенный 
человек на рынке труда. Если 
деятельность в рамках прежней 
специальности становится не-
доступной, на выручку теперь 
сможет прийти другая, получен-
ная на бесплатной основе, - про-
комментировал председатель 
ЗСК Юрий Бурлачко.

Инвалиды 
смогут бесплатно 
получить второе 
профобразование

Лучшие ягодники 
поделятся опытом

Медицине добавили 2,3 млрд рублей. Октябрьская 
сессия внесла корректировки в госпрограмму по развитию 
здравоохранения

ee Во В вревреремямя вывыездного заседания участники посетили ведущиие ве виноинодельчеческиские пе ппредр приятитиия Ня Новооворосро сийсий-
скаск  - «АбАбраурау ДюД рсо ии «Ша«Ш то Пино». Они ознакомились с произвозводстдственвеннымыми ммощнощ оостями ии осоособенбенностями 
техтехнолнологиогического процроцроцр цессессессе а.а.а. / ФО/ ФО/ Ф ТО: ТО: ПРЕСПР С-СЛУЖБА ЗСК
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здрздрздрздравоавоавоохрохрохрохранеананенияниянияия нанн  октябябябябрьсрьсрьсрьскойкойкойкой сесесесессиссиссиссии Зи Зи Зи ЗСК,СКСКСК, ннапрапрапраправяавяавяа т ннна са са тротротроитеитеительльльь-
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Благодаря акции, кото-
рая в этом году прово-
дится в четвертый раз, 
в краевом центре было 
высажено уже более
68 тыс. растений, из 
них 10 700 - нынешней 
весной. В рамках осенне-
го этапа озеленения пла-
нируется высадить еще 
около 14 тыс. деревьев и 
кустарников.

Цифра в названии 
акции очень 
условная
Несколько лет назад специ-
алисты-озеленители под-
считали: чтобы сделать 
наш город зеленым и тени-
стым, в нем ежегодно сле-
дует высаживать не менее 
10 тыс. деревьев. Так и ро-
дилась акция «Краснодару -
10 тысяч деревьев», разби-
тая на весенний и осенний 
этапы, когда населению 
бесплатно раздают сажен-
цы растений для посадки в 
многоквартирных дворах и 
перед ними, а также перед 
частными домами и на 
общественных территори-
ях. Условие только одно - в 
последующем ухаживать 
за растениями: вовремя 
поливать, подвязывать, 
вызывать специалистов 
для обрезки или делать это 
самостоятельно.

Правда, цифра, вынесенная 
в название акции, оказалась 
условной: даже в первый год 
акции было высажено почти 
11 тыс. растений, а на следую-
щий - уже 21 500. В прошлом 
году Краснодар украсило 
около 25 тыс. деревьев и ку-
старников, в этом высадят не 
меньше.

Кстати, если сначала 
всем выдавали саженцы 
одних и тех же растений, 
то в последнее время спе-
циалисты стали учитывать 
мнение активных горожан 
и предоставлять им те де-

ревья и кустарники, кото-
рые они просят. Правда, все 
равно из списка, одобренно-
го и утвержденного специ-
алистами, ведь Краснодар 
заинтересован в высоко-
рослых, раскидистых, тени-
стых деревьях. А еще нужно 
учитывать климат, почву 
и условия, в которых пред-
стоит расти тому или иному 
саженцу. Так что, где-то от-
лично себя будет чувство-
вать роскошная катальпа, а 
где-то - кудрявая ива. 

Очередь за ценным 
грузом
Изначально все саженцы 
из питомника привозят в 
Центр озеленения и эко-
логии, который распола-
гается на ул. Леваневского, 
20. Сегодня он стал сво-
еобразным сортировоч-
ным центром, т.к. именно 
отсюда молодые деревья 
и кустарники передают 
далее по цепочке - в управ-
ляющие компании, ТОС, 
ТСЖ, приемные депутатов 
Думы Краснодара и обще-
ственные организации. 
Мы побывали в центре, 
чтобы посмотреть, как 

происходит передача рас-
тений. 

- Так, кто там следую-
щий? Мы машину уже 
подогнали - готовы за-
гружаться! - вопрошает 

представитель одной из 
общественных организа-
ций, который приехал за 
ценным грузом.

- Подождите-подождите, 
у нас тут очередь. Видите, 
сколько человек стоит? - ре-
зонно отвечает специалист 
Центра озеленения и эколо-
гии, контролирующий про-
цесс приема. - Подождите, 
будете вот за этими ребята-
ми, они раньше приехали. 

У ворот центра выстрои-
лась очередь из грузовиков 
и «газелей»: каждый груз 
пересчитывается, проверя-
ется по списку: те ли сажен-
цы выдали, и аккуратно 
складывается в машину. 

Все саженцы свои, 
родные. Сюда они попада-
ют из питомников Крас-
нодарского края, так что 
с уверенностью можно 
сказать, что эти породы 
хорошо приживутся на 
нашей почве. Среди них 

- клен полевой и ясене-
листный, катальпа, гиби-
скус, бересклет, бирючина, 
дерен белый, а также ку-
дрявая, змеевидная и рус-
ская ива. 

Для всех
желающих 
В акции может принять 
участие любой желающий. 
Чтобы высадить перед 
домом раскидистую иву 
или полевой клен, необ-
ходимо обратиться в адми-
нистрацию своего округа 
с соответствующим запро-
сом и подать заявку. Когда 
поступят саженцы, с вами 
свяжутся.

Домком жилого дома на 
ул. Ставропольской, 172 
Андрей Ручка, приехавший 
за саженцами в приемную 
депутата городской Думы 
Владимира Вербицкого, 
рассказал, что для жителей 
акция стала уже доброй 
традицией. Она помогает 
сделать двор многоквар-
тирного дома, в котором 
играет местная ребятня и 
отдыхает старшее поколе-
ние, красивее и уютнее 

- Мы вообще всегда 
следим за своей территори-
ей, облагораживаем ее как 
можем. Часто высажива-
ем новые растения, чтобы 
двор стал еще уютнее и 
тенистее. К примеру, в 
прошлом году посадили 
елочку и несколько кедров. 
Красота! Смотришь в окно 
каждое утро, любуешься, -
добавляет Андрей Генна-
дьевич. 

Инициатором акции 
выступает департамент 
городского хозяйства, а ко-
ординирует ее Центр озе-
ленения и экологии. Спе-
циалисты отмечают, что 
раздачу молодых деревьев 
местные жители из года 
в год встречают на ура и 
с удовольствием подают 
заявки на получение. 
Многие высаживают расте-
ния на месте утраченных. 
Так произошло, к примеру, 
в доме на ул. Железнодо-
рожной, 18. 

- У нас вообще очень зе-
леный двор, и мы следим 
за тем, чтобы он всегда 
таким и оставался. В про-
шлом году посадили тую. 
А раньше у нас еще росла 
алыча. Такие плоды давала -
вкуснятина! Но пришлось 

срубить, к сожалению, - 
заболела, ветки стали ло-
маться. Хотим на ее месте 
высадить новое дерево, - 
отметил председатель дома 
Сергей Азнаурьян. 

Взамен
утраченных
Вместе с посадочным мате-
риалом специалисты пре-
доставляют горожанам и 
рекомендации, в которых 
подробно рассказывается 
о том, как в дальнейшем 
ухаживать за зелеными на-
саждениями, чтобы прод-
лить им срок жизни. Хотя 
многие и так подкованы 
в подобных вопросах, 
ведь участвуют в акции не 
первый год. 

- Я уверена, что это очень 
важная акция для всего Крас-
нодара. Мой придомовой 
участок расположен рядом 
с автовокзалом, в районе 
Привокзальной площади и 
ДК железнодорожников. Есте-
ственно, что деревья, кото-
рые живут давно, начинают 
засыхать, и их приходится 
убирать. На их место всегда 
высаживаем новые. Поэтому 
наши дворы такие красивые. 
Некоторые выглядят как 
скверы - даже прохожие за-
сматриваются, - с гордостью 
рассказала председатель ТОС 
№137 Ирина Кимишкез, ко-
торая тоже пришла получить 
саженцы. 

Иногда случается и так, 
что высаженные деревья 
не приживаются или по-
гибают в силу каких-то об-
стоятельств. Обычно это 
происходит из-за погодных 
условий: сильного ливня, 
ветра или снегопада. 

Иван Петров пришел за 
саженцами, прихватив с 
собой лопату, - он живет в 
том же дворе, где выдают 
деревья, - так что решил, 
не теряя времени, посадить 
деревца.

- В прошлом году из-за 
непогоды погибло два 
дерева, которые только-
только посадили, - рас-
сказал житель. - Поэтому 
решили сегодня взять как 
можно больше новых рас-
тений. Нужно восполнять 
потери! Всегда приятно, 
когда двор зеленый. 

Хотите зеленый город - 
начните со своего двора
Благоустройство. В краевой столице в разгаре осенний этап акции 
«Краснодару - 10 тысяч деревьев»

 B Компетентно 

  Евгений Вечерка, ДИРЕК-
ТОР МКУ «ЦЕНТР ОЗЕЛЕНЕНИЯ И 
ЭКОЛОГИИ»:

- Акция «Краснодар -
10 тысяч деревьев» для 
нашего города традицион-
ная. Очень важно, чтобы 
в городе сохранялись и 
развивались различные 
экологические инициативы. 
В этот раз мы разнообрази-
ли перечень раздаваемых 
пород деревьев. Это было 
сделано по просьбам тех го-
рожан, которые принимали 
участие в прошлые годы. 
Раздача молодых деревьев 
всегда пользуется большой 
популярностью. Чем актив-
нее жители откликаются на 
нашу акцию, тем заметнее 
преображается Краснодар. 
От каждого участника зави-
сит, каким станет наш город 
через 5, 10 и 20 лет.

BBB ООО плплпланананахахах

В рВ рВ рамкамкамках ах ах осеосеосенненненнегогого
этаэтаэтапа па па акцакцакцииииии в гв гв гороороороде де де 
высвысвысадяадяадят от от околколколо 1о 1о 14 т4 т4 тыс.ыс.ыс. 
дердердеревьевьевьев евев и ки ки кустустустарнарнарни-и-и-
ковковков рараразнызнызных пх пх пороороород. д. д. 

BBB КуКуКудадада зззвововонининитьтьть???

ПолПолПолучиучучить тьть конконконсулсультаьтаь циюцию обоб учуу астастстииииии в ав акцикции и ми можножнжно во во в МКМКМКУ «У «У «ЦенЦенЦентртр тр озеозеоз ленлленениниия ия и экэкэколоологиигииии»»»
попо телтелефоефону:ну: 88 8 (86(86( 11) 1) 2622-12-62626 .

eee ДомДомДомкомкомком ААнА дредрдр й Ручка рассассассккказалал,ал, чтчтчто ао ао акцикцикция уя уя уже же же стастасталалала
добдобдобройройрой тртртрадиадиадициецици й для жителелелей.й.й.
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Отремонтируют детские площадки

В группе городского телеграм-
канала «Юбилейный Online» 
горожане пожаловались на 
плохое состояние детской пло-
щадки по адресу: проспект Че-
кистов, 16, где качели и лавоч-
ки уже пришли в негодность. 

«В Юбилейном микрорайоне 
можно заметить старые площад-
ки, которые давно нуждаются в 
ремонте. Одна из таких находит-

ся по проспекту Чекистов, 16. 
Облезшая краска, отсутствие ка-
челей, разрисованные лавочки… 
Выглядит печально», - говорится 
в посте телеграм-канала. 

- По этому адресу планиру-
ется демонтировать часть эле-
ментов детской площадки, а 
некоторые из них - отремонти-
ровать. Работы проведут при 
наличии финансирования, -
сообщил начальник отдела 

коммунально-
го хозяйства 
администра-
ции Западного 
округа Алек-
сандр Гальтя-
пин. 

Для установки нового игрово-
го оборудования собственники 
могут обратиться к депутату по 
их одномандатному избиратель-
ному округу. 

Расчистили подвал, подали 
отопление и спасли кошку
Маленькие проблемы большого города. «КИ» продолжают 
рассказывать, как местные власти реагируют на сообщения краснодарцев

  Анастасия Гарькуша

Отслеживает такие обраще-
ния Муниципальный центр 
управления Краснодара. Об-
ратиться к его специалистам 
легко: достаточно написать 
обращение в одну из соцсе-
тей - и информацию о пробле-
ме сразу передадут в работу 
профильному подразделе-
нию. Не проходите мимо: 
именно вы можете помочь 
родному городу! 

 B Контакты

Обратиться в МЦУ можно через 
соцсети: «ВКонтакте» (https://
vk.com/mcu_krdru) или в бот теле-
грам-канала (@send_mcukrd_bot). 

Всего за прошедшую неделю 
обработано 240 обращений 
от граждан. Самыми обсуж-
даемыми стали темы:

 MЖКХ (62 обращения);
 Mдорог (44 обращения);
 Mбезопасности (18 обращений);
 Mблагоустройства (14 обраще-
ний);

 Mобщественного транспорта
(12 обращений).

Навели порядок в подвале

В прошлый вторник местные 
жители пожаловались, что 
спуск в подвал на ул. Стасова, 
130 завален ветошью, ста-
рыми вещами и пакетами. 
МЦУ передал обращение в 
управление по жилищным 
вопросам. 

«Уж не знаю, кто это мог сде-
лать, но в нашем подвале об-
разовалась целая свалка, какие-
то старые покрывала, другие 

вещи. Из-за этого трудно было 
пройти в помещение. Когда 
уберут это безобразие?» - зада-
лась вопросом местная житель-
ница Ирина Иванченко. 

Специалисты управления по 
жилищным вопросам ответи-
ли, что связались с УК «Центром 
услуг по управлению жилыми 
домами» и обязали их навести 
порядок. Уже через несколь-
ко дней завал в подвале был 
убран. 

Было Стало

Поставили знак на место 

В комментариях группы теле-
грам-канала МЦУ горожане 
обратили внимание на переко-
шенный дорожный знак пеше-
ходного перехода на ул.  Дека-
бристов. Обращение передали 
в Центр мониторинга дорожно-
го движения и транспорта. 

- Недавно заметила, что у нас знак 
пешеходного перехода практиче-
ски упал, - отметила местная жи-

тельница Анастасия. - Казалось, 
еще немного - и все, он повалится 
на землю. 

Специалисты Центра мони-
торинга дорожного движения и 
транспорта оперативно отреаги-
ровали на просьбу восстановить 
дорожный знак: работы провели 
в течение суток после обраще-
ния. 

- Обычно подобное происхо-
дит после ДТП или неудачной 

попытки дви-
жения машины 
задним ходом. 
Кстати, если 
авария зафик-
сирована, то 
восстанавливать 
знак обязан именно виновник 
произошедшего, - дополнил за-
меститель директора Центра мо-
ниторинга дорожного движения 
и транспорта Виктор Ишков. 

Мусор вывезли,
а баки не вернули 

В прошлый четверг красно-
дарцы пожаловались на то, 
что после вывоза мусора с ул. 
Стасова обратно на террито-
рию контейнерной площадки 
не вернули баки. Сотрудники 
МЦУ обратились за разъясне-
ниями в департамент город-
ского хозяйства и ТЭК. 

«Подобная ситуация уже стала 
нормой. То же самое происхо-
дит и в других районах города, 
например, на ул. Лаперуза. Это 
некрасиво, да и баки занимают 
на тротуаре немало места», - по-
делилась своим мнением одна 
из жительниц в обсуждении 
проблемы в группе телеграм-
канала МЦУ. 

Уже на следующий день баки 
вернули на место. 

- В подобных случаях мы 
просим сотрудников АО «Му-
сороуборочная компания» сле-
дить за тем, чтобы после уборки 
баки стояли на строго отведен-
ных местах и нигде больше, - от-
метил начальник отдела санита-
рии департамента городского 
хозяйства и ТЭК Герман Русу. 

А это законно? 

В прошлую среду местные 
жители попросили проверить 
законность размещения «лежа-
чего полицейского» в поселке 
Индустриальном на ул.  Желез-
нодорожной. МЦУ передал ин-
формацию в Центр мониторинга 
дорожного движения и транс-
порта. 

- Мы часто встре-
чали коммента-
рии о том, что 
в поселке Инду-
стриальном есть 
искусственная 
неровность, за-
конность существования которой вы-
зывает вопросы, - сообщила ведущий 
специалист отдела интернет-проек-
тов департамента информационной 
политики Екатерина Данилевская. -
Мы решили разобраться.
Заместитель директора Центра мо-
ниторинга дорожного движения и 
транспорта Виктор Ишков добавил, 
что геометрия дорожной конструк-
ции не соответствует требованиям 
ГОСТа и ее не должно быть на ул. 
Железнодорожной.
- На дорогах общего пользования 
искусственные неровности устанав-
ливают только подрядчики Центра 
мониторинга дорожного движения 
и транспорта  либо местные жители, 
предварительно согласовав этот 
момент с департаментом транспорта 
и дорожного хозяйства, - пояснил 
Виктор Сергеевич. 

Освободили и выпустили

Неравнодушные жители кра-
евой столицы рассказали в 
группе телеграм-канала «Вос-
точка ККБ Краснодар» о том, 
что на чердаке одного из домов 
на ул. им. Якова Кобзаря застря-
ла кошка. Они спросили: кто по-
может в такой ситуации? 

«Подскажите, пожалуйста, куда обра-
щаться? По адресу: ул. Якова Кобзаря, 
2 в четвертом подъезде на чердаке 
застряла кошка. Управляющая ком-
пания отказывается приезжать по 
вызову, МЧС тоже. Может, есть какие-
то службы спасения животных?» - ин-
тересуются в посте телеграм-канала.
Сотрудники МЦУ передали обра-
щение в муниципальную Службу 
спасения. Спасатели освободили и 
выпустили животное. 

Убрали ветку с тротуара 

В прошлый четверг горожане 
поделились, что в переулке Ле-
нинском, неподалеку от дома 
№12, уже вторую неделю лежит 
крупная ветка. 

- Заметил недавно ветку, когда 
шел на работу, - рассказал 
местный житель Вадим. - Она 
лежала прямо на тротуаре, из-за 
чего проходить было не очень 
удобно. 

Специалисты МЦУ обрати-
лись в администрацию При-
кубанского округа с просьбой 
убрать ветку, мешающую про-
ходить пешеходам по тротуару. 

Начальник окружного отдела ком-
мунального хозяйства Максим 
Остроух ответил, что ветку вывез-
ли и освободили тротуар. 

«Прогресс» - 
без горячей воды 

Жители поселка Березового 
рассказали о том, что в ЖК 
«Прогресс» уже несколько 
месяцев нет горячей воды и 
не включено отопление. Муни-
ципальный центр управления 
разобрался в вопросе. 

Котельную, которая обслуживает дома 
в поселке, выкупил новый ресурсник. 
Работает она исправно, однако име-
ются проблемы с долгами, которые не 
уплатил предыдущий собственник.
- Эта ситуация об-
разовалась в про-
цессе заключения 
договора между АО 
«Газпром Межреги-
онгаз Краснодар» и 
новым собственни-
ком котельной. Принято решение, что 
новый собственник частично возьмет 
на себя оплату долгов предыдущего. На 
текущий момент запущена котельная, 
обслуживающая дома в поселке, ото-
пление в дома уже подано, - сообщила 
главный специалист отдела интернет-
проектов департамента информацион-
ной политики Дарья Грунская. 
Планируется, что уже на этой неделе в 
ЖК «Прогресс» появятся тепло и горя-
чая вода.

 B Полезный контакт 

Если вы столкнулись с подобной 
ситуацией, позвоните специали-
стам ЕДДС по номерам 050 или 112.

Было Стало
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 e ФОТО: АРХИВ ЮЛИИ БАНЩИКОВОЙ

Великая Отечественная 
война не обошла сто-
роной ни одну семью. 
Трагические годы с 
1941-го по 1945-й пока-
лечили не только тела 
и души солдат, наших 
незабвенных героев, но 
и целые судьбы. Разде-
лили детей и отцов, жен 
и мужей, изменили жиз-
ненные сценарии тысяч 
и тысяч людей. История 
родных нашего автора 
Юлии Банщиковой - не 
исключение.

«Посылаю вам свой 
сердечный привет»
Мой прадедушка Дмитрий 
Васильевич Матвеев ро-
дился в 1907 году в дерев-
не Голькино Собинского 
района Владимирской 
области. С прабабушкой 
Марией Константиновной, 
уроженкой соседней дерев-
ни Новино, создали семью 
еще в довоенном, но уже 
тревожном 1938 году. Они 
работали в колхозе, зани-
мались хозяйством. 

Через несколько лет 
Матвеевы узнали, что ждут 
прибавления. Однако по 
горькой иронии судьбы 
война ступила на совет-
скую землю раньше, чем 
на свет появилась их долго-
жданная дочь. Дмитрий 
Васильевич ушел на фронт 
в июле 1941 года, а через 
месяц - 24 августа - роди-
лась Лидочка... Именно так 
в письмах будущий красно-
армеец обращается к своей 
дочери, с которой ему так 
и не суждено было встре-
титься. 

В годы войны моя ба-
бушка была совсем ре-
бенком, но обрывочные 
воспоминания об этом 
страшном, совсем не дет-
ском периоде то и дело 
всплывают у нее в памяти: 

- Окна домов заклеены 
были крест-накрест, часто 
выли сирены... Как только 
мама их слышала, сразу 
хватала меня, завернутую в 
одеяло, в охапку и тащила 
в укрытие, подальше от 
опасности.

Дмитрий Васильевич 
отправлял семье письма 
из разных уголков Вла-
димирской, Ярославской 
областей и т.д. Часто от-
мечал в них: «Почтового 
адреса у меня нет, писать 
обожди. Я не знаю, как 
вы живете, мне хотя бы 
издалека посмотреть на 
вас». Несмотря на нехват-
ку времени и отсутствие 
бумаги (некоторые кон-
верты сложены из обло-
жек школьных тетрадей с 
подписями учеников), за 
два года его нахождения 
на войне до прабабушки 
дошло около пятнадцати 
писем. Каждое из них тра-
диционно начиналось со 
слов: «Здравствуйте, мои 
дорогие Маруся и дочка 
Лидочка. Посылаю вам 
свой сердечный привет». 
А заканчивалось трепет-
ным прощанием: «Мне 
счастливого пути, а вам 
счастливо оставаться. До 

свидания, Марусенька, до 
свидания». 

Тяготы войны, каза-
лось, не обременяли пра-
дедушку. Во всех треуголь-
никах он уверял близких, 
что у него все хорошо, 
что жив-здоров, питание 
есть, денег хватает. На-
ходясь на фронте, он бес-
покоился прежде всего о 
благосостоянии жены и 
дочери. К примеру, в одном 
из писем Дмитрий Васи-
льевич сообщает о том, 
что продал свои чесанки 
(тонкие мягкие валенки) и 
полушубок, а вырученные 
деньги отослал семье. За-
нимало его мысли и то, 
как обстоят дела у родных с 
пропитанием, всего ли им 
хватает: «Перед отъездом 
в колхозе заработал более 
трехсот. Я вас обеспечил, 
Маруся. Табак не продавай, 
он очень дорогой, следи за 
хлебом, в предбаннике - 
горох и рожь. Не доверяй 
никому, твои соседи - народ 
неверный». 

Ждали, несмотря 
на похоронку
Среди строк, ободряющих 
родных, иногда проскаль-
зывало истинное состоя-
ние души прадедушки: «Я 
теперь не вижу никакой 
отрады...» Как и каждый 
солдат на поле боя, он пред-
чувствовал беду: «Нахожусь 
в дороге, едем не знаем куда, 
наверное, ближе к фронту, 
так что теперь увидеться 
будет трудно. Но, воз-
можно, и не при-
дется. Обо мне не 
скучай, от своей 
судьбы никуда не 
деться». 

С горечью 
Дмитрий Ва-

сильевич думал о своей 
дочери, которой, вероят-
нее всего, предстоит расти 
без него: «Маруся, я прошу, 
когда получите деньги, 
купите моей Лидочке го-
стинец и подарите от меня, 
чтобы он берегся до возрас-
та, когда она бы поняла, от 
кого куплен этот подарок». 
Тяжело представить, каково 
отцу мысленно прощаться 
со своим ребенком, так и 
не застав момент его рожде-
ния, первые шаги: «Маруся, 
я очень скучаю по дочке, не-
ужели я не увижу ее... я бы с 
ней теперь позабавился, по-
держал бы ее на руках, «по-
тютюшкал» и покачал бы».

Однако семья Матвеевых, 
несмотря на тревожное са-
моощущение и новости с 
фронта, не теряла надежду 
на воссоединение. Праба-
бушка ждала своего бойца и 
после получения похоронки, 
гласившей: «Ваш муж, крас-
ноармеец Матвеев Дмитрий 
Васильевич, уроженец Со-
бинского района деревни 
Голькино, в бою за Социали-
стическую Родину, верный 
воинской присяге, проявив 
геройство и мужество, был 
убит 29 августа 1943 года. 
Похоронен: с. Михайловка, 
Котельниковский район, 
Полтавской области». Ведь 

случались и ошибочные из-
вещения, многие мужчины, 
пусть и тяжелораненые, но 
все же возвращались домой, 
к семьям. Вот и Мария Кон-
стантиновна ждала, обре-
тая веру в светлый конец в 
строках из сокровенных тре-
угольников: «Маруся, в 1943 
году мы с тобой еще съездим 
в Новино, повидать родных. 
Какой я не буду, а все-таки 
думаю, что 

приеду домой. Возможно, 
даже весной. Я не унываю, 
а как приходят мысли о 
жизни горькой нашей, то 
уж думаю, переживем!». 

Портрет на стене
Однако шли годы, и стано-
вилось ясно: ошибки нет. 
Нужно было двигаться 
дальше, вести хозяйство 
и растить Лидочку, как на-
ставлял супруг. В одиночку 
это было особенно тяжело. 

Через несколько лет 
после победы прабабушка 
познакомилась со своим 
вторым мужем. Их сердца 
объединило горе - он тоже 
был вдовцом и воспитывал 
трех дочерей. Так Мария 
Константиновна переехала 
из деревни в город Кольчу-
гино, где позднее родила еще 
одну дочь. Между тем вос-
поминания о Дмитрии Васи-
льевиче не угасали: на стене 
всегда висела его единствен-
ная фотография, а в ящике 
хранились письма. Бабушка 
вспоминает: 

- Выгляну украдкой 
на кухню, а мама сидит 
и письма читает, утирает 
концами головного платка 
горькие слезы. 

Женщина старалась 
не показывать дочерям 
свою печаль, следуя совету 
погибшего супруга: «Не 
грусти, живи спокойно, 
молись о благополучии». 
Так и прожила она долгие 
годы, не ропща на судьбу, 
но и не забывая ни на 
мгновение о разрушенном 
войной счастье. 

С момента гибели пра-
дедушки прошло почти 
80 лет, но память о нем 
живет и крепнет: каждый 
год в День Победы мы гордо 
несем его портрет в рядах 
«Бессмертного полка», бе-
режно храним и перечи-
тываем письма, в каждой 
строчке открывая для себя 
все новые и новые грани 
человеческой души - глубо-
ко опечаленной, но полной 
заботы о близких и надеж-
ды на светлое будущее.

«По мне сильно не скучай, 
от своей судьбы никуда не деться...»
Фронтовые треугольники. Письма Дмитрия Васильевича Матвеева с передовой 
пронизаны тоской по дочери, которую он никогда так и не увидел

 e Прабабушка Мария Константиновна не теряла надежду на 
возвращение мужа даже после похоронки. Всю жизнь храни-
ла письма и вспоминала о нем, утирая слезы.
Бумаги для писем на фронте было мало. Некоторые конверты 
прадедушка складывал из обложек школьных тетрадей. 

ee УжУУжеже взвзросросослаялая ЛиЛидочдочка ка --
ЛидЛиддияияи ДмиДмитритриевневна ча читаитает ет ет 
ототцтццовсовсов киекиекие пипип сьмсьь а.а.

 e Находясь на фронте, Дми-
трий Васильевич не забывал 
и о праздниках - в одном из 
писем поздравил родных с 
широкой Масленицей.

eee ДмиДмиДмитритритрию Вю Вю Васиасиасильельельеьевичвичвивичу у у 
не не не всевсевсегдагдагда момоможножножно быбыбыылололол от-от-от-о
прапраправлявлявлять ть ть писписписьмаьмаьма в в вв отвотвотвответ ет ет --
точточточныйныйный попопочточточтовыйвыйвыйй ададададресресесе  
в мв мв местестестах ах ах егоегоего прпребыебыыванванвания иия 
былбылбыл изизизвесвестентен рередкодк .

 e Практически 
все письма дати-
рованы 1941-42 гг. 
По мере прибли-
жения к местам 
погорячее, как 
выражался Дми-
трий Васильевич, 
весточки семье по-
ступали все реже.
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  Анна Климанц
 e ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ» 

Катя Зю родом из Ростова-
на-Дону. Бросила скучную 
работу в офисе, придумала 
авторский проект «Фото-
экотерапия» и сознательно 
переехала в горы три года 
назад. От социума не бежала, 
как это делают многие от-
шельники. Искала свое место 
силы, исколесив вдоль и по-
перек Россию, страны Европы 
и Азии. И нашла - на окраине 
адыгейского поселка Новопро-
хладное (Сахрай). Каждое утро 
растапливает печь дровами и 
говорит, что это круче любой 
медитации.

За чашкой травяного чая с медом, 
в компании мурлыкающих котов 
и мычащих коров, с видом на 
камышовый пруд в стиле этюдов 
Моне культурный обозреватель 
«КИ» Анна Климанц выясняла, 
как современной женщине до-
стичь состояния дзена и при-
влечь в свою жизнь деньги. 

Кислородная маска 
Мэрилин Монро считала, что для 
девушки неправильно ждать, что 
мужчина построит мир, который 
она хочет, вместо того чтобы созда-
вать его самой. 

За последние годы мы настоль-
ко преуспели в этом направлении, 
что уже к сорока годам приходим 
к полнейшему выгоранию, а то и 
раньше превращаемся в тлеющие 
угли. Я серьезно. Телефон не даст 
соврать. 

Мессенджер работающей за-
мужней представительницы пре-
красного пола с детьми школьного 
возраста - это чаты с маркировкой 
«ты должна» и «попробуй НЕ»:

«Нужно срочно сдать деньги на 
подарки к Новому году» - родитель-
ский комитет. «В среду итоговое 
собрание. Явка всех родителей ОБЯ-
ЗАТЕЛЬНА» - классный руководи-
тель старшего. «Машеньку записы-
вать на индивидуальное занятие на 
завтра?» - учитель музыки младшей. 
«Во сколько будешь дома? Я тебя 
жду» - муж. «Когда сдашь кварталь-
ный отчет?» - начальник. «Подо-
шел срок платы за абонемент» - 
английская школа. «Я беру две с по-
ловиной тысячи в час» - репетитор 
математики. «Веревку и мыло?» - 
собственное сознание (шутка). 

Неудивительно, что порой у нас 
возникает острая потребность в 
самопознании: этого всего хочу я 
или моя мама? Это мое желание или 
общественная установка? Многие 
так и не решаются искать пути 
выхода, предпочитая блуждать по 
замкнутому лабиринту в поисках 
чуда, подобно цирковому пони. 
Екатерина помогает женщинам, 
которые находятся не в ресурсе (по-
нятие сравнительно недавно вошло 
в наш лексикон, и похоже, что ухо-
дить из него не собирается), прово-
дит индивидуальные исцеляющие 
фотосессии и женские практики. 
Уверяет, что методики работают. 
Место подходящее, не спорю, сама 
природа шепчет: умиротворяющие 
виды на Большой Тхач, горный 
воздух и звенящая тишина. Если 
бы могла, осталась бы здесь на 

пару-тройку лет или даже навсегда. 
Телефон - на дно пруда. 

Как только мы приехали, я от-
правилась изучать пространство 
Катиного участка, на котором 
расположен непосредственно 
саманный бело-голубого цвета 
домик, где девушка живет одна 
и принимает гостей. Есть здесь 
отдельная атмосферная кухонь-
ка и крохотная банька. Походив 
по территории, остановилась у 
яблони. Засмотрелась на картин-
ку. Дерево сбросило листву, и с его 
тонких веток свисали красные 
спелые плоды в капельках осен-
ней росы. Символично для меня. 

- Приезжай и оставайся, - го-
ворит Екатерина и приглашает 
присесть к столу, на котором уже 
стоят глиняные пиалы с чаем, в 
керамических вазочках - орешки 
и финики. Подсаживается к нам 
и кот по имени Вегас. - Что тебе 
мешает? 

- У меня маленькие дети. 
Мама решила отдохнуть и рва-
нула в горы. Как я им это объ-
ясню? Кто будет учить с ними 
уроки, заниматься их обра-
зованием? - привожу стан-
дартный набор аргументов. - 
Да и муж, полагаю, не оценит 
моего порыва. 

- Они прекрасно справятся. 
Помнишь первое правило, кото-
рое работает в самолете? Сначала 
наденьте кислородную маску на 
себя, а затем на ребенка. У счаст-
ливой мамы - счастливые дети. 
И наоборот. 

Поцелуй места
- Катя, на что живут люди в по-
селке? 
- Кто-то мед продает, кто-то сыр, 
кто-то травы. Честно говоря, не 
знаю, чем они занимаются, но 
у всех все есть. Не бедствуют, в 
общем. 

- А что значит Сахрай? 
- Это изначальное название мест-
ности. Одна женщина-фельдшер 
мне сказала, что Сахрай - это 

олений угол, другие говорят, что 
«сах» - это золото в переводе со 
скифского, и здесь когда-то были 
рудники, а Сахрай означает золо-
тоносный. Мой друг объясняет 
проще, Сахрай - сахарный рай. 
Не буду обманывать. 

- Почему ты выбрала именно 
это место? Оно потрясающее, 
согласна, но на карте много 
разных не менее красивых 
точек. 
- Не я его выбрала - скорее, оно 
меня. Изначально рассматривала 
Даховскую или Усть-Сахрай, по-
ближе к цивилизации, но позна-
комилась с одной парой (ребята 
десять лет живут в Новопрохлад-
ном), и они предложили мне оста-
новиться у них, пока буду искать 
себе жилье. И когда я к ним при-
ехала, они сказали: «А мы тебе 
здесь уже нашли дом». Для меня 
этот поселок показался слишком 
отдаленным, и я решила рассмо-
треть другие варианты. Но там 
ничего не складывалось, а здесь 
все сошлось. 

- Согласна, у каждого человека 
есть свое место силы. Его нужно 
найти и почувствовать. 
- В Адыгею езжу с 2009 года, и мне 
здесь просто хорошо. Есть ощу-
щение своего места силы, как ты 
говоришь. Когда в очередной раз 
приехала сюда в 2015 году, поняла, 
что хотела бы иметь здесь землю. 
На тот момент я уже занималась 
фотоэкотерапией - раскрепощени-
ем человека в природе, и в Адыгее 
я могу реализовывать то, что у меня 
получается лучше всего, - соединять 
человека с природой. В первую 
ночь, которую провела у своих 
друзей, мне приснился яркий сим-
воличный сон. Я была обнажена и 
шла в сторону горы Тхач, в ночном 
озере отражался лунный свет, и это 
было прекрасно. Понимала, что 
мне нужно вернуться домой, но 
лесная тропинка петляла и возвра-
щала меня на Тхач. Друзья сказали, 
что этот сон очень символичный, 
как поцелуй места. 

- Вот ты переехала и осталась 
одна. Что ты делала? Читала? 

Спала? Как строила день? 
- Я заехала в этот дом не сразу. До 
этого был другой, еще более аутен-
тичный, с видом на кладбище, а 
рядом стояли полуразвалившиеся, 
заброшенные, каких здесь предо-
статочно. 

- Начало впечатляющее. Так… 
Интересно… 
- Холодная вода в колодце на улице, 
никакого санузла, маленькая ком-
натка, где стояли шкаф, стол и кро-
вать, но меня это абсолютно не сму-
щало, потому что раньше я много 
путешествовала и жила в палатках в 
еще более диких условиях, ездила в 
Индию, после которой меня вообще 
ничего не пугает. Что делала? Об-
живалась. Мое утро начиналось с 
того, что растапливала печь, грела 
воду, умывалась, и для меня это был 
невероятный дзен. Я увидела, как 
много глубины в простоте каждого 
дня. Вот ты топишь печку, ходишь 
за водицей, делаешь уборку. Тихо 
вокруг, птички поют. В первые дни 
я просто кайфовала. Вела дневник, 
записывала свои мысли, выклады-
вала в ВК. Все говорили: «Вау!», а для 
меня это было естественно. 

- А ты не боялась? Одна в лесу, 
на кладбище, ночью. 
- Кладбище - это самое спокойное и 
тихое место, абсолютно благостное 
и чистое. Пожив в таких аскетич-
ных условиях две недели, поняла, 
что попала по адресу. Я тебе скажу, 
что везде есть свои духи или силы - 
можно называть их по-разному. 
Помню, что в первую ночь, кото-
рую я провела в моем первом доме, 
был очень сильный ветер, так что 
ставни ходили ходуном, и я не 
могла заснуть. 

- Неудивительно!
- Как будто огромный великан 
пришел на чердак проверить: кто 
же сюда пришел? Спросила себя: 
что могу сделать в этой ситуации? 
Расслабиться. И я просто сдалась 
и перестала сопротивляться. Бук-
вально за несколько секунд все 
успокоилось. И после этого мне ни 
разу не было страшно, я поняла, 
что здесь мой дом. Место принима-
ет меня, и я принимаю его. 

- Тебе вообще не нужен ком-
форт? 
- Люблю комфорт и прекрасно 
могу себя чувствовать и в джаку-
зи со всевозможными подогрева-
ми, но мне природа ближе. Здесь 
я чувствую дух, силу, энергию и 
возможности для роста человека 
и расширения его сознания. Мы 
живем в городе, где себя толком 
не можем почувствовать, а здесь 
нет информационного фона, нет 
цемента. Здесь у тебя открывается?

Не глупи, вернись домой!
- Катя, есть определенные 
установки в обществе: выйти 
замуж за богатого, родить 
детей, сделать карьеру, выгля-
деть так, будто тебе всегда 25. 
И с каждым годом эти требова-
ния растут. 
- Думаешь, что растут? 

- Уверена. Тебя не напрягает, 
что ты живешь одна? И не как 
все, по сути. 

Сняла каблуки и ушла жить 
в горную глушь 
Истории. Автор «КИ» Анна Климанц встретилась с необычной отшельницей 
и узнала секреты женского дзена  
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- От мужа не отказываюсь, но жить 
с человеком для того, чтобы не 
быть одной или чтобы закрыть 
свою внутреннюю боль, одиноче-
ство, несостоятельность, неуве-
ренность, неполноценность, - это 
самообман. Не вижу в этом смысла. 
У меня есть мужчины, которые 
мне помогают по хозяйству: не 
колю дрова сама, не занимаюсь 
сантехникой и т.д. 

- Одной, конечно, проще. Найти 
единомышленника - вот в чем 
задача. 
- Считаю, что самое главное - это 
найти себя в первую очередь, 
делать то, что нравится тебе и быть 
при этом честной. Тебе хочется 
жить на острове? Создай такие 
условия, чтобы там оказаться. Иди 
к мечте. 

- А если женщине всю ее жизнь 
твердят родственники, что она 
сумасшедшая, если ищет свой 
путь. «У тебя не получится. 
Хватит». И т.д. 
- Поверить в себя и перестать 
слушать то, что говорят другие, 
потому что они говорят про себя. 
Всегда. Проецируют свои вну-
тренние страхи относительно 
себя, и никакого отношения к 
женщине, которой это внушает-
ся, вообще не имеет. И это важно 
понять каждому человеку. Вну-
тренний стержень выстраивает-
ся только с верой в себя. 

- Сколько тебе лет?
- 33 года. Ой, нет, подожди, 34 ис-
полнилось месяц назад!

- Тебе так хорошо, что забыла, 
сколько тебе лет? Классно! 
- Просто я еще не привыкла. Мои 
родители, например, когда я соби-
ралась идти работать в туристиче-
скую компанию, очень радовались 
этому, а я поняла, что не-е-е-т... Не 
мое это. У меня есть высшее обра-
зование, я окончила художествен-
ную школу и благодарна своим ро-
дителям за все, что они мне дали. 
Но когда встал вопрос: жить по 
обычному сценарию, работая на 
дядю, или развивать свое дело, - на 
тот момент я уже начала занимать-
ся фотографией, выбрала себя во-
преки всему и всем. Дважды мои 
родители пытались меня прода-
вить: когда шла на работу и когда 
переехала в Адыгею. Помню, как 
они приехали ко мне в гости, было 
некрасивое время - март, грязно, 
они сказали: «Господи, куда ты 
попала…»
 
- Не глупи, вернись домой!
- Я сказала: «Хватит». С родителя-
ми необходимо пройти сепара-
цию - отделиться от их давления. 
Иногда это нужно делать жестко. 
Родителей не исправишь, но то, 
как они влияют на нас, - это можно 
исправить. Если женщину тригге-
рит их отношение, это говорит о 
том, что внутри себя она не может 
стать целостной, поэтому на нее 
и действует их критика. И они 
будут это делать. Через них сама 
жизнь делает так, чтобы она стала 
более самостоятельной. Да, мама, 
спасибо, мама. Благодарю тебя. И 
делаешь по-своему.
 
- Не боялась остаться без денег, 
когда уходила с работы? Не 
было чувства, что лишаешь 
себя чего-то важного? 
- Конечно, я люблю деньги, но мне 
как-то всегда хватало на все необ-
ходимое. Не зацикливалась на этом 
пункте. Начала фотографировать и 
стала зарабатывать, пошли поездки 
в Москву и Санкт-Петербург, а это 
совершенно другая клиентская база.
 
- Мне кажется, что ты всегда 
знала, чего хочешь. 

- Нет таких людей, которые прихо-
дят на все готовенькое. Я понятия 
не имела 10 лет назад, кем я буду. 
Жила беззаботно, тусила, ездила 
на фестивали и в ус не дула. Потом 
стала интересоваться саморазвити-
ем и делала то, что мне нравится, 
и это самое ключевое, пожалуй. 
Творчество - двигатель прогресса, 
а человеку, чтобы у него все было 
хорошо, нужно найти свое место 
и ту деятельность, которая будет 
приносить ему радость. Это моя 
философия. 

Энергия денег 
- На твой взгляд, почему в 
России так много несчастных 
женщин? 
- Потому что они идут мужским 
путем «достигаторства»: «Я могу, я 
сильная, я справлюсь. Я должна 
быть фитоняшкой, и такой, и 
сякой». В этом бешеном темпе, 
который женщина сама для себя 
выбрала, она забыла о своем изна-
чальном женском состоянии.
 
- А ну-ка, напомни нам.
- Природа женщины - это бла-
женство. 

- Хорошо, согласна. И что нужно 
делать, чтобы привести себя в 
это состояние? 
- Расслабиться. 

- Ок. Как ты будешь наслаж-
даться жизнью, если у тебя не 
будет финансов? Любой зара-
боток предполагает контакт с 
этим миром, а мир - это стресс. 
- Женское состояние наслажде-
ния напрямую связано с энерги-
ей изобилия.
 
- О чем я и говорю.
- Да. Но гонка за деньгами при-
водит к состоянию фрустрации, 
когда тебе все время чего-то не 
хватает. И получается замкну-
тый круг. Я бы спросила у тех 
женщин, которые пережива-
ют по поводу денег: как часто 
вообще они проводят время на-
едине с собой? У речки посидеть, 
уделить себе внимание, выпи-
сать свои эмоции? Слушай, есть 
же такие, которые зарабатывают 
деньги и в этом бешеном ритме 
их все устраивает? 

- Я думаю, что несчастье за-
ключается в том, что женщина 
стремится к деньгам потому, 
что надо кормить семью, так 
как мужа нет или он лежит на 
диване. 

- Вопрос в том, зачем такой мужик, 
который лежит на диване, и что 
она сделала для того, чтобы при-
вести его к такому состоянию? 
Обычно мужчина лежит на диване 
в том числе потому, что женщина 
взвалила все на себя. Она может 
даже ничего не говорить, но из-
лучает эту энергию, вибрирует, 
и мужчине ничего не остается, 
кроме как лечь на диван. Одна моя 
подруга рассказала мне историю 
про то, как подняла своего муж-
чину с дивана. Она сказала ему: 
«Хорошо. Я тоже ничего не буду 
делать». День проходит, два, три - 
ничего не происходит…

- И приходят счета за ЖКХ.
- Он такой: ой, счета пришли. 
Тебе не кажется, что это странно? 
Нет, не кажется, сидим дальше. 
И в этот момент он начинает по-
нимать, что нужно что-то делать. 
Не говорю, что женщине надо 
вернуться в прошлое и схема, 
что должен только мужчина, уста-
рела. Мы сейчас живем в такое 
время, когда важен баланс и чест-
ность с собой. Тебе нравится за-
рабатывать? Детка, зарабатывай 
на здоровье.
 
- А если она хочет зарабаты-
вать, но у нее не получается? 
Знаю много таких примеров.
- Первое, что мне приходит, это 
состояние жертвы. Бедность 
связана с нашим внутренним 
миром, как и богатство. Не обя-
зательно иметь сто миллионов, 
чтобы быть богатым человеком. 
Можно иметь сто тысяч и ощу-
щать себя королем. У людей, 
которые живут в этом поселке, 
нет денег, но они богаты. Наше 
мышление - это фундаменталь-
ное начало. Если ты считаешь, 
что мир этот беден, а ты такая не-
счастная и у тебя ничего не полу-
чается, - так и будет. В городе есть 
идея фикс, что деньги должны 
быть всегда и в большом коли-
честве, правда? Веришь ли ты в 
то, что деньги могут просто при-
ходить, и, для того чтобы зараба-
тывать, не нужно напрягаться? У 
меня так и происходит: всегда и 
везде могу заработать. Меняйте 
свое мышление, долой установ-
ки, что я не достойна. 

Ведьма знает 
- Сейчас уровень тревоги за-
шкаливает у многих. Можешь 
посоветовать женщине экс-
пресс-способ по восстановле-
нию, если она опустошена, а 

сил пойти на йогу или тренин-
ги у нее нет? 
- Первое, что нужно сделать, - 
поехать на природу, сходить в 
поход. Хотите перезагрузку? 
Идите в горы. Просто выехать в 
парк, в конце концов. Это самый 
лучший тренинг. 

- Ты, наверное, забыла, сколько 
там людей бывает. 
- Приехать ко мне (я не договори-
ла). Я как раз принимаю у себя 
женщин, которые находятся в 
состоянии тревожности, - тех, кто 
устал от города и пытается себя 
найти. Само слово «природа» озна-
чает - быть при своем роде. Вода, 
огонь, земля, воздух - энергии и 
источники жизни, от которых 
мы, женщины, подпитываемся 
напрямую. 

- Сколько времени нужно для 
того, чтобы войти в ресурс? 
- Кому-то хватает два дня, кому-
то пять, кому-то нужен месяц. 
Сколько бы ты, например, 
хотела? 

- Года два минимум. 
- У меня есть знакомый бизнес-
мен, который говорит, что, если 
вы хотите изменить свою жизнь, 
хорошо бы иметь финансовую 
подушку безопасности на этот 
случай. Чтобы на протяжении 
этого времени, пока ты нахо-
дишься наедине с собой и восста-
навливаешься, могла чувствовать 
себя спокойно и не думала, как 
тебе заработать деньги. Ко мне, 
как правило, девушки приезжа-
ют на три-пять дней. Я кормлю 
их вкусной едой (покупаю эколо-
гически чистые продукты), мы 
занимаемся женскими практика-
ми, ходим к местам силы - на во-
допады, в каньоны или пещеры. 
В зависимости от того, чего им 
хочется. 

- Честно скажу, я с недоверием 
отношусь к женским практи-
кам. Мне комфортнее одной 
восстанавливаться. Недавно 
ходила по полю и просто пела, 
стало легче. 
- Твое право. Женские практики 
направлены на то, чтобы почув-
ствовать свое тело. Это голос, 
когда мы звучим, это танец, когда 
мы двигаемся. Динамичные теле-
сные практики высвобождают 
все то, что у нас накопилось нега-
тивного в теле. Эмоции, чувства, 
претензии, непонимание - все, 
от чего мы страдаем. Почему 

женщина несчастна, ты спра-
шивала? Она не знает свою при-
роду, забыла о силе и мудрости. 
Каждая женщина - ведьма, но не 
та, которую мы представляем, 
летающая на метле. Ведьма - это 
та, кто ведает. Знает себя, знает, с 
кем ей хочется общаться, а с кем 
не хочется. Она умеет сказать нет 
и умеет сказать да. Умеет наслаж-
даться жизнью, видит, чувствует 
и понимает, где и в каком месте 
ей быть. 

- Поймала себя на том, что 
перестала записывать планы в 
ежедневник, потому что не по-
нимаю, каким будет будущее. 
- Человек может умереть в любой 
момент - таковы правила игры, 
и это нужно понимать. Я устала 
переживать и бояться. Занима-
юсь своим делом и поддерживаю 
своим внутренним ощущением 
высокую вибрацию уверенно-
сти в том, что все будет хорошо. 
Это лучшее, что я могу сделать 
сейчас. 

Контроль создает 
искажение
- Как ты поняла, что фотогра-
фия способна поменять пред-
ставление женщины о самой 
себе? 
- Каждая женщина по своей при-
роде прекрасна и в каждой живет 
богиня, это ее природный образ. 
Но из-за масок, когда женщина 
пытается быть кем-то, кем она не 
является, создается напряжение, 
постоянный контроль создает 
искажение в лице. И если его 
отпустить, мы автоматически 
становимся красивыми. Процесс 
естественного раскрепощения в 
условиях природы.

- Ты снимаешь их обнаженны-
ми? 
- Изначально я не планировала 
этого делать, они сами стали про-
сить меня об этом. Когда женщи-
ны раздеваются в природе, они 
говорят, что это земля и небо. 
Одну девочку муж отправил ко 
мне на перезагрузку. У нее двое 
детей, она приехала, уставшая, 
напряженная, никогда не фото-
графировалась. Но ей было на-
столько все интересно. Когда она 
разделась, она сказала: «Не пред-
ставляешь, что я сейчас чувствую. 
Я чувствую себя». Фотоэкотера-
пия раскрывает твою внутрен-
нюю женщину, и все техники 
и практики направлены на то, 
чтобы отпустить контроль. 

- Всем женщинам можно 
помочь? 
- Абсолютно. 

- Даже в состоянии из я - моло-
дая в я - зрелая? Красивые жен-
щины тяжело стареют. 
- В этом мире все тленно. Красота 
изначально находится в душе. 
Сомнения и неприятие себя в 
таком возрасте и создают всю эту 
некрасивость. Мы живем в такое 
время, когда есть много средств и 
способов ухаживать за собой. Это 
питание, образ жизни, воздух. 

- «Я уже старая для этого». Это 
постсоветская установка?
- Что значит старая? 

- У нас в стране полноценно 
живут до определенного воз-
раста, после которого многие 
вещи недоступны. 
- Женщина - это всегда история 
про состояние. Если у тебя неу-
довлетворенность, - это не значит, 
что ты должна в лепешку расши-
биться, чтобы тебе было хорошо. 
Мне сейчас плохо, пускай, но 
что я могу сделать, чтобы стало 
хорошо? Подумай. 

eeeeeМалМаленьенькийкийкккк додомикмик, р, руссусскаякая 
печпечка.ка.ПоПол дл ддддддерееревянвянныйныйййй, л, лавкавкв а а
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О душевных соседях и освященном
и о том, почему нам сегодня снова

Барев дзес! На Кубани проживает около полумиллиона армян,

О детстве 
в «армянском ауле» 
Написать именно об армя-
нах я решила неслучайно. 
Дело в том, что мое детство, 
которое пришлось на 80-90-
е годы, проходило на тихих 
улочках Славянска-на-
Кубани. А точнее, наш дом 
стоял на углу Крепостной 
и Узкой. Это был самый 
центр так называемого 
армянского аула. Именно 
так в городе прозвали - и 
до сих пор называют - наш 
райончик, уютно распо-
ложившийся недалеко от 
реки Протоки. 

Рядом с нами, русскими, 
жили армяне. В большин-
стве своем это были потом-
ки беженцев, что спасались 
от геноцида 1915 года в 
Турции. Свои детские годы 
я вспоминаю с большой 
теплотой во многом благо-
даря им. Мы жили очень 
дружно. Делили все - и горе 
и радость. Ходили друг к 
другу в гости, одалжива-
ли продукты, встречали 
вместе праздники - тогда 
их отмечали во дворах. Уж 
не знаю почему, то ли мода 
на рестораны еще не случи-
лась, то ли дело в тяжелых 
90-х… Одно из самых ярких 
воспоминаний - армянские 
свадьбы. Если начинал-

ся шум, играла громкая 
музыка, а по улице шли с 
подносами на голове, пол-
ными подарков, все пони-
мали: делегация жениха 
идет к дому невесты. К 
какому именно дому, тоже 
было известно, причем за-
ранее. Когда где-то готови-
лись к свадьбе, то соседи 
несли туда столы, лавки, 
стулья, посуду. 

Я помню, у моей мамы 
хранился красивый сто-
ловый сервиз, где-то 
счастливо раздобытый, 
- с большой супницей, 
с какими-то молочни-
ками и соусниками - 
сейчас таких, наверное, 
нет. Как почти у всех в то 
дефицитное время, наш 
сервиз в основном стоял 
за стеклянными дверцами 
шкафа. Но вот на сосед-
ские свадьбы или другие 
торжества мама его одал-
живала не жалея. И всегда 
отказывалась, если ей 
пытались возместить раз-
битую тарелку. А еще без 
всяких просьб помогала 
армянским женщинам, 
своим подругам, готовить 
еду для торжества и на-
крывать столы. Мы, дети, 
носились между домами, 
взрослые были заняты и 
не обращали на нас внима-

ния. Но иногда мама меня 
перехватывала, и мне при-
ходилось помогать. Теперь 
я с легкостью могу приго-
товить долму или пахлаву. 
А овощной хоровац - салат 
из запеченных овощей - 
одно из любимых блюд в 
нашей семье. 

К детям на наших ин-
тернациональных улицах 
было особое отношение. 
Нас везде кормили и спо-
койно отпускали гулять до 
темноты, потому что взрос-
лые, возле двора которых 
мы играли, за нами при-
глядывали. 

Я всегда могла зайти без 
стука к нашим соседям-ар-
мянам, с которыми жили 
забор в забор, - дружила с 
их сыном Сережей. Как-то 
мы с ним бегали, я упала 
и больно содрала коленки, 
брызнули слезы. Сережи-
на мама, тетя Анжела, об-
нимала меня и повторяла: 
«Джана, цавт танем, цавт 
танем…» «Дорогая, отдай 
свою боль, я забираю твою 
боль…» Это воспоминание 
навсегда со мной. А выра-
жение «цавт танем» - одно 
из самых распространен-
ных в армянском языке, и 
это неслучайно. У армян-
ского народа, так же, как и 
у русских, очень трагичная 
история, полная потрясе-
ний и потерь. 

…Если у кого-то случа-
лась большая беда, ее от-
водили тоже все вместе. 
И это практически мета-
фора, если вспомнить о 
том, какое участие принял 
братский народ в Великой 
Отечественной.

 - Армения отправила 
на фронт 20% своего на-
селения - это больше, чем 
остальные союзные респу-
блики, - рассказал историк 
и экскурсовод из Еревана 
Роланд Тмоян. - В общей 
сложности на фронт ушло 
около 600 тыс. человек. 

Почти половина из них не 
вернулась домой. Колос-
сальные потери при общей 
численности населения в 
полтора миллиона. 

7 армянских дивизий было 
создано за время Великой 
Отечественной.
68 генералов-армян коман-
довали войсками. 
4 маршалов и одного адми-
рала армяне дали стране.
106 армян удостоились за 
подвиги звания Героя Совет-
ского Союза, двое из них - 
дважды. 
26 армян стали полными ка-
валерами ордена Славы трех 
степеней. В освобождении 
Кубани от фашистов прини-
мало участие несколько ар-
мянских дивизий, героизму 
которых посвящены мемори-
алы и памятники в различ-
ных районах Кубани. 

«Мои деды 
защищали армян, а 
потом они пришли 
защищать меня»
- В этом месяце появился 
еще один, - рассказал нам 
руководитель Управления 
информации САР Красно-
дарского края Тигран Тава-
дьян. - 15 октября в станице 
Сергиевской Кореновского 
района торжественно от-
крыли бюст начальника 
2-го отдела 409-й Армян-
ской стрелковой дивизии, 
командира разведгруппы, 
майора Сеника Айвазяна. 
В этих местах в 1943 году 
Сеник Гукасович пал смер-
тью храбрых. 

Кубанский историк, кра-
евед, потомственный казак 
и большой друг армянского 
народа Михаил Тимченко в 
своей книге «Дорога в бес-
смертие» написал: 
«Так получилось, что мои 
деды защищали армян, а 
спустя много лет армяне 
пришли защищать меня. 

Наш район от фашистов 
освобождала 409-я Ар-
мянская дивизия. У нас на 
хуторе два брата похороне-
ны из Нагорного Карабаха - 
у одного было шестеро 
детей, у другого трое. Они 
оставили дом и пришли 
меня освобождать. И если 
бы не освободили, меня не 
было бы в живых. Могу ли я 
это забыть... Уверен в том, 
что в случае возникнове-
ния новой угрозы именно 
армяне вместе с русски-
ми первыми встанут на 
защиту своей Родины.
Почему ст. Сергиевская 
поддерживает тесные 
связи с Арменией? Опять 
же исторические предпо-
сылки для этого и удиви-
тельные факты: во время 
Русско-турецкой войны 
1877 г. погибшие казаки из 
Сергиевского куреня были 
захоронены на современ-
ной территории Армении. 
С тех давних пор могилы 
их, оставшиеся на чужбине, 
находятся под присмотром 
местного муниципалитета 
и населения. Память погиб-

ших казаков почитается, и 
им воздаются почести.
И еще факт: во время Вели-
кой Отечественной войны 
ст. Сергиевскую в феврале 
1943 г. освобождала от фа-
шистов 409-я стрелковая 
дивизия под командованием 
Айвазяна. В дивизии было 
много военнослужащих ар-
мянской национальности. 
Бой за станицу был нелег-
ким, погибло немало крас-
ноармейцев. Всех их похоро-
нили в станице, памятник 
погибшим воинам находит-
ся в центре.
И вот какая получается 
историческая параллель: 
на армянской земле когда-
то полегли сергиевские 
казаки, прошло почти 
70 лет - и к этой самой Сер-
гиевской война привела ар-
мянских парней, которые 
также сложили головы на 
чужбине».

«Зернышко мое, 
куда же ты?»
Мероприятие прошло 
очень торжественно. У на-
крытого белым пологом 
бюста выстроились 77 стар-
шеклассников - по числу 
лет, прошедших после Ве-
ликой Победы 1945 года, 
почетный караул из воен-
нослужащих Кореновского 
местного гарнизона, юнар-
мейцы, школьники, обще-
ственники, жители. В сто-
роне - стрелковая группа. 

На площадке у подно-
жия мемориала рас-
положились почетные 

 e Бюст майору Айвазяну 
создан скульптором Мигра-
ном Арутюняном и установ-
лен по инициативе Регио-
нального отделения Союза 
армян России Краснодарско-
го края и армянской общины 
Кореновского района. 
Открыт в парке, недалеко от 
мемориального комплекса 
на братской могиле воинов 
станицы Сергиевской и 
воинов 409-й Армянской ди-
визии. 

 Камо Айрапетян, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
АРМЯН РОССИИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

- То, чего не смогли сделать фашист-
ские захватчики, снова пытаются 
осуществить современные нацисты. 
В ту суровую войну победил единый 
многонациональный советский народ. 

Не было бы дружбы народов - не было бы и Победы. Они все 
в одном окопе прикрывали друг другу спину. А сегодня мы 
должны обняться, сплотиться и показать нашему врагу, что 
он никогда не увидит Россию на коленях. Мы с братьями-ка-
заками прошли несколько войн, и никогда друг друга не пре-
давали и не предадим. Я думаю, что сегодняшнее поколение 
растет достойным. Надо будет, за ними пойдем и мы, стар-
шие. Я не хочу видеть слезы матерей. Наши деды не за это 
воевали. Сегодня мы с вами делаем большое дело: молодое 
поколение нуждается в патриотизме. Сеник Айвазян, который 
родился на армянской земле, но погиб на кубанской, - пример 
для современной молодежи.

Они все были в одном окопе 
и прикрывали друг другу спину
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 B На благо всех 

Межнациональные отношения. Армянская община Красно-
дарского края юридически представлена через общественные 
организации, самая крупная из которых - Союз армян России 
(САР). На Кубани действует Региональное отделение Обще-
российской общественной организации «Союз армян России» 
Краснодарского края, которое возглавляет депутат городской 
Думы Армавира, предприниматель и благотворитель Камо 
Дикранович Айрапетян. В районах Кубани действуют местные 
отделения Союза армян России, их число уже более сорока. 
Главная задача САР -  консолидация российских армян и во-
влечение их в организованную деятельность на благо России, 
общины и укрепления российско-армянских отношений, со-
хранение и развитие среди представителей общины знаний 
армянского языка, культуры, традиций.

e Армянское танцевальное не е не насласласласледиедиедиедие се се се считается самым древним и разнообразным в своевоем рм региегионеоне В. В гогорнырныых ох ох ооблаблабластястястястяххх х 
АрмАрмАрмАрмениениениении ни ни ни нахоахоахоаходилдилдилдили ни ни ни наскаскаскаскальальальальныеныеныеные изизизизобробробрображеажеажеаженияниянияния сцсцсцсценененен дердердердеревеевеевеевенскнскнскнских ихихих тантантантанцевцевцевцев, д, д, д, датиатиатиатируеруеруеруемыемыемыемые V V V V тыстыстыстысячеячеячеячелетлетлетлетиемиемиемием додододо нанананашейшейшей эрэрэрры.ы.ы.
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   Подготовила Елена Дубова

винограде, о герое Сенике Айвазяне
нужно подставить плечо друг другу
с этим народом нас многое связывает

Редактор «КИ» Елена 
Дубова вспомнила 
случай, который про-
изошел в августе с ее 
семьей в Армении.

В августе этого года наша 
семья провела отпуск в 
Армении: давно хотели, и 
вот получилось. За неделю 
мы объехали практически 
всю страну. Побывали и в 
ультрасовременном Ере-
ване - видели стены этого 
прекрасного «розового» 
города в лучах заката, и 
в отдаленных поселках, 
жители которых продол-
жают соблюдать древние 
обычаи и традиции. Уди-
вительно красивая страна, 
удивительной силы люди. 
Чуть ли не каждый день 
случались интересные от-
крытия. 

Например, 14 августа 
мы решили спонтанно 
съездить в красивейший 
монастырь Севанаванк, 
что у озера Севан. Удиви-
ло, что туда шел большой 
поток машин. Конечно, 
мы знали, что Севана-

ванк - место паломниче-
ства армян и известная 
туристическая локация, 
но чтобы столько людей 
сразу! На возвышенность, 
на которой расположен 
храм, люди поднимались 
бок о бок, почти у всех в 
руках были корзины с ви-
ноградом, и мы стали до-
гадываться, что приехали 
в монастырь в какой-то 
важный праздник. 

- Сегодня освящением 
винограда наша церковь 
отмечает день Успения 
Пресвятой Богородицы, - 
рассказали местные жен-
щины, вышедшие из 
храма, и угостили наших 
сыновей несколькими ки-
стями. Про особое доброе 
отношение армян к детям 
я уже упоминала, оно ис-
креннее и глубокое. Внизу, 
у самого озера, в зоне мага-
зинов и кафе, продавцы су-
венирки просто так пода-
рили нашим мальчишкам 
кусочки лунного камня, 
что добывают из озера, от-
сыпали еще каких-то каму-
шек, чем вызвали большой 
восторг. В домашних кафе 
им постоянно накидыва-
ли добавки, чем-то угоща-
ли, развлекали, о чем-то 
тепло интересовались. 
Так, а какое же открытие 
нас удивило? Дело в том, 
в этот же день Русская 

Были, знаем. Медовый Спас на священном озере?

 B Армяне Кубани поддерживают Донбасс

- Традиции взаимопомощи и благотворительности в виде 
поддержки нуждающихся имеют у армян многовековые 
корни, - рассказали «КИ» в САР Краснодарского края. - 
Благодаря этим традициям народу удавалось выдержи-
вать гнет иноземцев и нелегкую жизнь вдали родного Оте-
чества. Проживая в диаспоре, армяне переносят эту тра-
дицию также на представителей других народов, рядом 
с которыми живут и работают. Воспринимая чужую боль 
как свою, армяне Кубани не остались в стороне от траге-
дии мирных жителей республик Донбасса, оказывая им 
регулярную помощь продуктами первой необходимости.

 B Справка «КИ»

А вы знали, что…

…две исторические субэтнические группы можно вы-
делить среди армян Краснодарского края: амшенские 
армяне, населяющие в основном Черноморское побе-
режье Кубани, Апшеронский и Белореченский районы, 
и черкесогаи, основавшие в середине XIX века город 

Армавир. Черкесогаи с течением времени в 
большинстве ассимилировались и как 
отдельная субэтническая группа в 
настоящее время не существуют.

…армяне - христиане направления 
древневосточного православия. 
Краснодарский край является цен-
тром Епархии юга России Армян-
ской апостольской церкви. Народ, 
исторически сформировавшийся в 
пределах Армянского нагорья.

…самая старая из сохранившихся 
на Кубани армянских церквей - Ар-
мянская церковь Армавира. Торже-
ственно освящена в 1861 г. на месте 
деревянной церкви, возведенной в 

1840-м г. 

…язык относится к индоевропей-
ской семье языков и выделяется в 
ней в особую ветвь. Общее число 
говорящих на армянском языке по 
всему миру - около 7 млн человек. 
Существует более 60 диалектов ар-
мянского языка.

…алфавит - звуковое письмо армян-
ского языка, созданное в 405 году 

ученым и священником Месропом 
Маштоцем. По легенде он получил начерта-

ния армянских букв от самого Бога, увидев их во сне. Но 
есть предположение, что он не создал, а восстановил 
армянское письмо, которое использовалось армянскими 
жрецами в дохристианский период истории Армении.

…армянское танцевальное наследие считается самым 
древним и разнообразным в своем регионе. В горных 
областях Армении находили наскальные изображения 
сцен деревенских танцев, датируемые V тысячелетием 
до нашей эры.

…численность - оценочно от 10 до 15 млн, из которых в 
пределах исторической родины проживает примерно 
3 млн человек, остальная часть -  армяне диаспоры.
…диаспора сформировалась в связи с трагическими 
страницами истории, в частности организованными 
властями Османской империи двумя геноцидами:  
1895-96 гг. и 1915-22 гг. Самая крупная по численности 
диаспора проживает в России - более 2 миллионов. 
Из них около полумиллиона (по неофициальным 
данным) - в Краснодарском крае.

с этим народом нас многое связывает

православная церковь от-
мечала начало Успенского 
поста, или Медовый Спас. 
Все знают, что Армянская 
апостольская и РПЦ - ветви 
одного дерева, но мало кто 
задумывается, что тради-
ция освящать сезонные 
продукты, фрукты - неис-

коренимая дань нашим 
более древним, языческим 
истокам. Мне было прият-
но осознавать, что в один 
день в храмах России и 
Армении происходило 
похожее, важное и объ-
единяющее наши народы 
действо. 

eee За ЗаЗа моемоемоей сй сй пинпинпи ойойй кракракр си-си-и-
вейвейейшийший момом наснасстыртырты ь Сь Севаевае ана-на-на-
ванванннк ик ик лелегенгенндардардаррноеноеное озозо ероерор  
СевСевван.ан.ан В В рукрукруках ах а - о- освясвяященщенщен--
ныйный вивиногоноградрад, к, ккотооторымрымм угуго-о-
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 B Интересные факты

 Армения стала первой страной, принявшей христианство в 
качестве государственной религии. Это произошло в 301 году. 
 Церковь называется апостольской, потому что, по преда-
нию, в еру в Армению принесли два ученика Христа - апостолы 
Фаддей и Варфоломей. 

гости: члены Общероссий-
ской общественной органи-
зации «Союз армян России» 
Краснодарского края, де-

путаты района, поселения, 
командование Кореновско-
го местного гарнизона, ру-
ководители предприятий.

Подняли флаги России, 
Армении, Кубани, Серги-
евского сельского посе-
ления. 

Организаторы подго-
товили трогательную ли-
тературно-музыкальную 
постановку. По обе сторо-
ны мемориала выстрои-
лись два отряда воинов 
Великой Отечественной 
войны - это солдаты-сы-
новья: казаки и армяне. 
Под музыку «Оглянись, 
память» и звучание армян-
ского дудука они уходят на 
войну. А две матери - рус-
ская и армянская, каждая 
на своем языке, обращают-
ся к ним: «Зернышко мое, 
где же ты?» Никто им не 
отвечает…

В одном из следующих но-
меров мы расскажем о том, 
какие праздники отмечают 
армяне. Отдельно -  о неверо-
ятных армянских свадьбах. 
Какие древние обычаи и 
традиции до сих пор испол-
няют современные моло-
дожены. 

ee В АВ ААрмарма--
вивирвире нне нахохоах -
дитдитсяся самсаммаяая
сстастараяраяр изизиз сосо--
храхрахранивниввшихшихших--
сся ся нана на н КубКубКубанианани 
армармянсянскихкихих 
церцерце квеквей.й.

 e Говорят, лунный камень 
из легендарного озера при-
носит удачу.

Дом 100 народов

 e ФОТО АВТОРА, САР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ
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И сразу спойлер. Такой заход в 
материал мы придумали для 
того, чтобы привлечь внима-
ние читателя. На самом деле 
тема, которую хочется обсу-
дить, гораздо глубже и обшир-
нее. Итак…

Так и до Колобка 
можно докатиться... 
Да, да. Все началось с меня, автора 
этих строк. Обычная история из 
жизни бабушки. Вместе с дочкой 
не могли успокоить двухмесяч-
ное чудо. 

Перепробовав все методы и, 
уже не зная, как его угомонить, 
вспоминаем про телевизор. Не 
очень веря в успех предприятия, 
переключаем каналы - и вдруг 
плач прекращается. Малыш за-
молкает на мультфильме «Ну, 
погоди!». Средство от слез най-
дено. Пока ребенок зачарован-
но смотрит на баталии зайца с 
волком, у меня в голове проно-
сится мысль: «Ой, волк же курит, 
а это сейчас нельзя по ТВ показы-
вать, тем более детям смотреть». 
Но переключить не решаюсь: 
слишком свежа в памяти исте-
рика малявки. Потом сама над 
собой начинаю похохатывать. 
Так ведь можно во всех сказках 
что-нибудь вредоносное обнару-
жить при желании и докатиться 
до… Кстати, про докатиться - Ко-
лобок вообще под ударом больше 
остальных. 

Ай да Хинштейн!
Смех смехом, но через несколько 
дней мне попалась новость про 
то, что Российский книжный 
союз обратился к председателю 
Комитета по информполитике 
Госдумы депутату Александру 
Хинштейну, попросив прове-
рить литературу из школьной 
программы на возможную про-
паганду отрицания семейных 
ценностей, педофилии, бродяж-
ничества, наркомании, суицида 
и супружеской неверности. В 
РКС объяснили это тем, что по-
лучают от издателей множество 
подобных запросов, поэтому в ор-
ганизации хотели бы услышать 
разъяснения.

В списке произведений, ко-
торые предлагается проверить: 
«Тихий Дон» Шолохова, «Обло-
мов» Гончарова, «Гроза» Остров-
ского, «На дне» Горького, «Ромео 
и Джульетта» Шекспира, «Бедная 
Лиза» Карамзина, «Морфий» Бул-
гакова и «Бесы» Достоевского. 

«Так, так, так», - как сказала 
бы еще одна странная, но очень 
симпатичная сказочная особа 
Малифисента (что-то меня нынче 
все на сказки). Это кто же у нас 
такой переживательный? Что же 
это за издатели, которые публи-
ковали-публиковали классику - и 
вдруг их осенило: а нет ли в ней 
какой-нибудь пропаганды того 
самого? 

Давайте-ка поразмыслим. 
Сколько лет трагедии Шекспи-
ра? Написана она в конце XVI 
века. На ее примере детей учат, 
что насилие порождает наси-
лие, а вражда может закончить-

ся печально для нескольких 
поколений, если ее не прекра-
тить. Да, там про любовь совсем 
юных душ, но смысл-то в другом: 
нельзя жить в ненависти - из-за 
нее можно лишиться самых близ-
ких. 

В «Тихом Доне» есть место су-
пружеской неверности, но опять-
таки роман не про это. Про честь 
и стойкость, силу духа и предан-
ность, а еще - глубину чувств и 
мощь характеров. Плюс рассказ 
о большом пласте 
истории. 

Каждый 
видит свое
Н а й т и  «ч т о - т о 
эдакое» при же-
лании можно в 
любом произведе-
нии. Каждый видит свое. 
Один выискивает морщинки на 
лице Джоконды, а другой восхи-
щается ее загадочной улыбкой. 
А может, есть третий вариант? 
Возможно, кто-то просто развле-
кается. Ну а что? Сейчас троллинг 
в чести. Почему бы ради хохмы 
не убрать сложного Достоевского 
из школьной программы или вы-
черкнуть невероятно глубокую и 
символичную «Грозу»? 

Кстати, депутат Хинштейн 
достойно ответил Российско-
му книжному союзу, что «на-
звать набоковскую «Лолиту» 
пропагандой педофилии так 
же абсурдно, как признать ба-
тальные сцены в «Войне и мире» 
пропагандой жестокости». И 
добавил, что закон против ЛГБТ-
пропаганды не коснется класси-
ческой литературы: «Ни одно 
из перечисленных Российским 
книжным союзом произведе-
ний под это определение явно 
не подпадает». Так что вели-
кие произведения остаются в 
программе старших классов 
(хотя «Лолиты» в ней нет). Как 
говорится, читайте, дети, пра-
вильную литературу. Она ка-
жется еще более правильной на 
фоне новой, про те же детские 
лагеря. Кто знает, про что я, тот 
поймет. Не хочу рекламиро-
вать современную толерантную 
жуть. Кстати, курящий волк на 
этом фоне выглядит максималь-
но безобидным персонажем. 

Но это мое мнение. А что 
могут сказать люди, которые не-
посредственно работают с этой 
самой классикой в тех самых 
старших классах. Звоню учителю 
русского языка и литературы 
краснодарской гимназии №3 
Елене Евтушенко. Профессионал 
своего дела, отдавший работе с 
детьми почти 30 лет, почетный 
работник общего образования 
РФ Елена Леонидовна за полча-
са разговора не просто убедила 
меня в необходимости изучения 
«нашего всего», но и вдохновила 
перечитать великих земляков. 
Увесистый том Достоевского 
уже смотрит на меня с книжной 
полки. 

Непростая литература 
- Елена Леонидовна, почему 
классиков нужно проходить 
именно в школе, ну «нелегкая» 
же это литература? Да и не со-

временная она какая-то, - я пы-
таюсь выглядеть перед мудрым 
учителем хоть немного про-
вокационно и делать вид, что 
искренне не понимаю, зачем 
нашим детям труды вековой, а 
то и большей давности.
- Вы знаете, Юлия, все, что вы 
перечислили (я зачитала тот 
самый список, с которым но-
сится Российский книжный 
союз. - Прим. авт.), настолько 
проверено временем, что даже 
сомневаться не стоит, изучать 
эти произведения в школе или 
нет. Однозначно ничего убирать 
из школьной программы не сле-
дует. И не нужно искать в этих 
книгах того, чего в них нет. Они, 
конечно, о другом времени, но 
классика на то и классика, что 
вопросы, поднимаемые авто-
рами, - вечные. Когда мы про-
ходим «Отцов и детей», анализи-
руем слова Николая Петровича 
Кирсанова своему брату Павлу. 
Помните известный спор Арка-
дия Базарова с Кирсановыми? 
После него, когда все расходятся 
по комнатам и братья остаются 
вдвоем, Николай говорит Павлу, 
что он вспоминает матушку, 
себя в молодости и как он тогда 
говорил, что вы все - отжившие, 
старые, вы нас не понимаете, а 
теперь, дескать, пришло и его 
время услышать те самые слова. 
Это о том, что мы в каждом по-
колении одинаковые, нас всех 
интересуют вопросы: как жить? 
кто я такой? зачем пришел на 
это землю? Вот на них и находят 
ответы в классической литера-

туре. И пусть не всегда она дает 
прямой ответ, но показывает 
путь, как герои поступают в 
той или иной ситуации, и ре-
зультат - к чему это приводит. А 
мы, учителя, помогаем ребятам 
увидеть это. Обсуждая произ-
ведение, дети сами говорят, что 
с точки зрения их поколения 
приемлемо, а что - нет. Поэтому 
однозначно - классическая лите-
ратура в школьной программе 
нужна. 

- И что с точки зрения детей 
приемлемо? 
- Поделюсь таким примером. Мы 
с ребятами закончили изучать 
пьесу Горького «На дне». Кажет-
ся, там совсем другая эпоха, 
люди, далекие по своему соци-
альному статусу от нынешних 
школьников. Это действительно 
дно жизни. Герои оказались в 
ночлежке по разным причинам. 
Может ли современный человек 
опуститься до такого же уровня? 
Может. Вот это мы и обсуждаем 
с детьми. А еще хочу сказать 
об отношении современных 
учеников к одному из главных 
персонажей, Луке, который вы-
слушивает тех, кто оказался в 
этом подвале, дает советы, но не 
все им следуют, а один из героев 
даже кончает жизнь самоубий-
ством после разговора с Лукой. 
Я всегда спрашиваю у ребят, что 
они думают про Луку. Почему 
он только говорит, но ничего 
не делает, не предлагает путь, 
но не ведет к нему и по нему? 
Не отправляет в больницу, не 

помогает найти работу и т.д. И 
вы знаете, нынешнее поколение 
отвечает, что он и не должен 
этого делать. Человек сам за себя 
в ответе. Хочешь - поднимайся 
и иди. К каждому Луку не при-
ставишь. Меня порадовал такой 
ответ. Значит, они уже понима-
ют, что ответственность за свою 
жизнь каждый несет сам. 

Теория Раскольникова
- Такова сейчас установка со-
временной жизни, видимо, 
молодые люди в тренде. А стал-
кивались с такими ситуация-
ми, что после изучения какого-
либо произведения у ребенка 
менялось мировоззрение, отно-
шение к жизни?
- Да, конечно. Вот очень яркий 
пример. 

У каждого учителя есть свои 
любимые произведения, работу 
с которыми ждешь, потому что 
интересно, как на них отклик-
нется каждое поколение. Для 
меня это «Преступление и на-
казание» Достоевского. Очень 
важно привести детей к фило-
софским размышлениям, чтобы 
роман не остался для них просто 
детективом, в котором студент 
убил старушку. 

На первом уроке, когда мы 
только знакомимся с биогра-
фией Достоевского, я оставляю 
буквально 10-15 минут для не-
большого сочинения. Ребята от-
вечают на вопрос: «Тварь ли я 
дрожащая или право имею?». 
Я прошу написать именно про 
себя, а не про теорию Раскольни-
кова. У меня накопились сочине-
ния шести поколений. Но одно 
из них, написанное четыре года 
назад, поразило меня больше 
остальных. Если можно, приведу 
его полностью: 

Тварь ли я дрожащая или право 
имею?
Поговорим. «КИ» выяснили, почему краснодарские учителя просят ответить 
на этот вопрос своих учеников

 B Компетентно

 Лилиана 
Егорова, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
ГОРОДА, КООРДИНИРУЕТ 
РАБОТУ ПО СОЦИАЛЬНЫМ 
ВОПРОСАМ, ВОПРОСАМ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ:

- В школьную программу не 
случайно включены произве-
дения, которые, без преуве-
личения, знают и любят во 
всем мире. Достоевский, Тол-
стой, Гончаров, Островский, 
Шолохов - эти авторы извест-
ны каждому. Наши школьники 
выходят во взрослую жизнь с 
серьезной литературной под-
готовкой. Благодаря глубоко-
му изучению русской класси-
ки они не только получают 
достойное образование, но и 
обогащают свой внутренний 
мир, находя ответы на вечные 
вопросы. Отмечу, что в крас-
нодарских учебных заведе-
ниях стало доброй традици-
ей подкреплять литературные 
знания посещением театров 
и музеев, а многие ребята 
вместе с учителями и сами 
ставят спектакли в стенах 
школы.

«Пойдем, милая, 
говорят, именно 
здесь есть ответы 
на твои вопросы: 

что делать 
и как жить 
дальше?»

«Я, вообще-то, 
спрашивала: что 
надеть и какие 
туфли купить?»



1 ноября
2022 года

№125
(6751) 13

«Преступление Раскольнико-
ва началось еще за год до совер-
шения убийства процентщицы 
со статьи в газете, где он изло-
жил свою жизненную позицию. 
Суть этой теории состояла в 
том, что есть люди обыкновен-
ные и необыкновенные. Обык-
новенные - это те, кто, невзирая 
на нищету, унижение, разные 
жизненные трудности, остают-
ся покорными, то есть тварью 
дрожащею. А есть необыкно-
венные - это те, кто преступает 
все законы нравственности и 
становятся вершителями чело-
веческих судеб, то есть право 
имеющие.

У Раскольникова были ду-
шевные муки еще в тот момент, 
когда он только задумывается 
об убийстве. Я представила себя 
на месте Родиона, и, знаете, 
когда я задумываюсь о том, а 
смогла бы я совершить убий-
ство, преступить через Божию 
заповедь «Не убий»? Думаю, да. 
У меня нет душевных терзаний. 
Я знаю последствия, которые 
меня могут постичь, но некото-
рых людей я сжила бы со свету с 
превеликим удовольствием. Да 
и кто знает, меня, возможно, и 
не поймали бы, если все спла-
нировать тщательно. К тому 
же меня не привлекает жить 
тварью дрожащей, это не по 
мне. Конечно, вы можете спро-
сить: а кто тебе дал право уби-
вать, даже если ты считаешь не-
которых людей вошью? Никто. 
Но вопрос был поставлен: кто 
я? Я считаю себя «право имею-
щей». Я смогла бы совершить 
убийство, и меня не преследо-
вали бы никакие муки и терза-
ния. Даже так скажу: я была бы 
очень рада убить некоторых 
людей, и потом я не буду жалеть 
себя, я полностью согласна с 
теорией Раскольникова».

- Елена Леонидовна…
- Вот так. Представляете мое со-
стояние? Я знаю этого ребенка 
с 5-го класса, все проблемные 
моменты, которые у нее возни-
кали, конфликты с учителями 
и детьми. Вот, оказывается, что 
она чувствует. Страшно? Страш-
но. При этом я не могу назвать 
ее имени перед классом, потому 
что обещала: сочинения - ано-
нимные. В общем, решила по-
наблюдать за ней, что последует 
дальше, но в мыслях и на душе 
постоянно были эти строчки. 

Роман изучили, на занятиях 
я ее особо не трогала, но видела, 
что ребенок включен в процесс, 
работает, занимается, читает. 
Последний урок, которым мы 
заканчиваем «Преступление 
и наказание», проходит в фор-
мате мастерской, особый упор 
делается на теорию Раскольни-

кова. Когда работа подходит к 
концу, я прошу детей ответить 
на вопрос: о чем я молчал на 
уроке? Сначала я увидела ответ 
в глазах той девочки. А потом 
она его озвучила, и я рада, что 
не ошиблась. Она сказала, что 
«если бы я могла вернуться 
назад, никогда не написала 
бы так, как тогда, потому что 
просто не понимала того, о чем 
писала».

Можно ли это назвать побе-
дой? Наверное, да. Ребенок ко-
ренным образом изменил свое 
отношение к жизни. Оказалось, 
что тварь дрожащая - это не тот, 
кто боится идти против правил 
и терпит унижения. И вообще, 
неважно, кто и как тебя назовет, 
главное - остаться человеком.

Помочь детям увидеть 
«правильность»
- Елена Леонидовна, а про 
то, что классика тяжела для 
старшеклассников, что вы 
думаете?
- Я считаю, что мы проходим 
ее очень своевременно, когда 
молодые люди готовы идти во 
взрослую жизнь. И на приме-
ре героев они могут увидеть, 
что такое хорошо и что такое 
плохо. Взять, например, «Обло-
мова». Главная мысль романа 
в том, что человека формирует 
среда. Почему Илюша вырас-
тает неучем? Потому что его 
родители постоянно ищут пред-
лог, чтобы сыночка не учить. 
И причины всегда находятся. 
Зимой - холодно, летом - жарко, 
весной и осенью - слякотно. 
Ребята всегда начинают сме-
яться, потому что в этом узнают 
себя. То свой день рождения, 
то день рождения родителей и 
т.д. Опять происходит сравне-
ние с собой. Во время изучения 
этого романа обсуждаем, что 
всего через несколько лет они 
сами могут стать родителями, 
и именно от них будет зависеть, 
каким вырастет их ребенок. Но 
это уже настоящая, реальная 
жизнь. А пока здесь, в школе, 
на уроках литературы можно 
порассуждать, как лучше по-
ступить. Я очень ценю, когда 
дети высказывают свое мнение. 
Оно не может быть правиль-
ным или неправильным, оно - 
личное. Пусть пока детское, 
наивное, но ведь школа для того 
и нужна, чтобы прожить здесь 
учебные ошибки и постараться 
избежать их во взрослой жизни. 
Вот и классика, которая дав-
ным-давно ответила на все во-
просы, тоже изучается с одной 
целью - чтобы юная душа сде-
лала правильный выбор. Учите-
лям нужно лишь помочь детям 
увидеть эту «правильность». Что 
мы и делаем на уроках. 

 e «КИ» солидарны с краснодарскими педагогами в необходимости 
изучения классики. Издание даже запустило свою акцию «Нас не отме-
нить», которая еще раз напомнила о важности русской литературы не 
только д ля нашей страны, но и всего мира.

 C Краевые новости

Если есть вопросы - 
обращайтесь
В Анапе заработал второй Информационный центр для жителей 
Херсонской и Запорожской областей. Его организовали по пору-
чению губернатора Краснодарского края Вениамина Кондратье-
ва на базе еще одной крупной здравницы курорта.

Дополнительный центр позволит жителям Хер-
сонской и Запорожской областей комфортно 
и без очередей получить необходимые услуги 
ежедневно - с 10.00 до 17.00.

В нем сотрудники управления соцзащиты 
населения помогают с оформлением выплат, 
консультируют по вопросам социального обе-
спечения инвалидов и других льготных катего-
рий. Специалисты Пенсионного фонда выдают 
СНИЛС, оказывают услуги по вопросам детских пособий и материн-
ского капитала. На месте также работают представители админи-
страции Краснодарского края, мэрии Анапы и городской больницы.

Жители Херсонской и Запорожской областей смогут оформить 
российские СИМ-карты. Для выпуска банковских карт выделят транс-
порт, чтобы желающие смогли добраться в отделение Сбера.

Сегодня открытие первого 
«Фермерского островка»!

Он будет работать в Славян-
ском районе в поселке Совхоз-
ном на улице Школьной, 605Б. 
На «Фермерском островке» 
представлена продукция 
местных производителей: 
мясо, рыба, фрукты, овощи и 
молочная продукция.

Проект Корпорации МСП запусти-
ли при поддержке департамента 
потребительской сферы и регули-
рования рынка алкоголя Красно-
дарского края.
- Сотрудничество в рамках пилот-
ного проекта позволит кубанским 
производителям реализовывать 
свой товар напрямую, а потреби-
тели получат доступ к широкому 
ассортименту фермерской продук-
ции. Надеемся, что такой проект, 
как «Фермерский островок», будет 
способствовать решению вопро-
сов реализации фермерских про-
дуктов и получит распространение 
на всей территории реги-она, - рас-
сказал руководитель департамен-
та потребительской сферы и регу-
лирования рынка алкоголя края 
Роман Куринный.
Как отметил генеральный дирек-
тор Корпорации МСП Александр 
Исаевич, отечественные сельхоз-
производители сумели за счет 
расширения ассортимента соб-
ственной продукции полноценно 
заместить выпавший импорт.
- Наша задача - проложить крат-
чайший путь «от грядки» к столу 
непосредственного потребителя, 
минуя длинные цепочки поста-
вок. В этом и заключается миссия 
«Фермерских островков», - доба-
вил Александр Исаевич.

Готовятся принять первых 
пациентов
В Курганинском районе построили офис врача общей практики. 
Лечебное учреждение в станице Михайловской получило раз-
решение на ввод в эксплуатацию.

Подобные объекты здравоохранения в крае возводят по поручению 
губернатора Вениамина Кондратьева.

Офис врача общей практики в станице Михай-
ловской будет принимать 30 человек в сутки. Это 
одноэтажное здание площадью около 500 кв. м: 
вестибюль, гардероб, зона ожидания и медицин-
ские помещения: перевязочную, процедурную, 
гинекологическую смотровую, кабинеты врача, 
УЗИ, ЭКГ и восстановительного лечения. Сейчас 
готовят документы для передачи объекта в краевую 
собственность. Ориентировочно в декабре 2022-го 

офис сможет принять первых пациентов.

 B К слову

На сегодняшний день 
на курорты края 
прибыло более 
9000 человек. 

Всего в этом году 
в Краснодарском 
крае должны 
построить 18 
офисов врача 
общей практики.

За девять месяцев года в Крас-
нодарском крае ввели 5,7 млн 
кв. м жилья. Об этом сообщи-
ли в департаменте строитель-
ства Краснодарского края. 

По данному показателю край 
занимает второе место среди 
субъектов Российской Федера-
ции. Рост составил 150% по от-
ношению к аналогичному пери-
оду прошлого года. Увеличение 
объема ввода жилых площадей - 

одна из целей нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

Из общего объема введено 1,9 
млн кв. м многоквартирных жилых 
домов и 3,8 млн кв. м индивидуаль-
ного жилья - в 2,1 раза больше ана-
логичного периода прошлого года. 

Кроме того, инструменты нац-
проекта позволяют привлекать 
федеральное финансирование 
на строительство школ, детских 
садов и объектов инженерной 
инфраструктуры. В этом году по 

нацпроекту «Жилье и городская 
среда» построили и открыли 
самую большую школу в ЮФО на 
ул. Конгрессной в Краснодаре, на 
стадии строительства находится 
школа на 1100 мест и детский 
сад на 300 мест в микрорайоне 
Северная Бытха в Сочи. В ноябре 
стартует строительство канализа-
ционных очистных сооружений в 
станице Натухаевской.

Строим больше - значит, цели достигнуты

 Подготовила Юлия Осипова 

  Анастасия Гарькуша

В департаменте транспорта и дорожного хозяй-
ства обсудили, как этой зимой будут следить 
за состоянием дорог.

- Подтверждено, что на сегодняшний день у нас есть 
43 комбинированные машины для уборки дорог 
от снега, - сообщил заместитель директора Центра 
мониторинга дорожного движения и транспорта 
Виктор Ишков. - Также подрядные организации 
проработают возможность привлечения в случае 
необходимости дополнительной техники: грейде-
ров и погрузчиков. 

На работы в четвертом квартале текущего года 
выделено 220 млн рублей. На стадии подготовки и 
муниципальный контракт на первый квартал 2023 
года. Планируется, что его сумма составит 120 млн 
рублей. Из них 100 млн пойдет на борьбу с гололедом. 

Уже заключен муниципальный контракт с му-
сороуборочной компанией, специалисты которой 
будут расчищать от снега и обрабатывать тротуары, 
остановки общественного транспорта, подземные 
пешеходные переходы. Для этого задействуют 
34 единицы техники, около 670 человек в смену.

Для обработки дорожек от гололеда заготовлено 
больше 2000 тонн песко-соляной смеси.

Большое внимание будут уделять маршрутам, 
по которым следуют школьные автобусы. Заранее 
создана специальная группа, которая во время 
непогоды будет осматривать эти дороги ночью и 
координировать работу техники. 

Сейчас заканчивают составление графика дежур-
ных специалистов, которым с 1 декабря по 31 марта 
будут ежедневно мониторить ситуацию на дорогах. 

Городская тема. Ни снег, ни лед нам не страшны 

B  Цифра

2200 тонн противогололедного материала будет подго-
товлено на весь сезон.eee СпСппециециециалиалиа стыстыст мумусорсороубоубоуборооророчночной кй компомпанианиании би будуудуудут тт

чисчисчиститтт ь оь от ст ст снегнегн а иа иа и обоббрабрабрабатыатыа ватватв ь ть тротротр уаруарры.ыы.
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 Максим Куликов
 e ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ», 

ОТКРЫТЫЕ ИСТОЧНИКИ

Часто можно слышать, 
что Россия безнадежно 
отстала от «цивилизо-
ванного мира», особенно 
в сфере услуг. Такая 
точка зрения, конечно, 
превратна. Многие сер-
висы, которые есть в 
Краснодаре, до сих пор 
недоступны жителям 
некоторых стран того 
же Евросоюза. Напри-
мер, в Германии многим 
приходится ждать по 
почте счета за интер-
нет, а потом стоять с 
квитанцией в очереди, 
чтобы внести оплату за 
следующий месяц. Воз-
можности оплачивать 
эту услугу онлайн, как 
это делает большин-
ство в Краснодаре, нет. 
В Нидерландах нельзя 
отправить таксиста за-
брать что-то или пере-
дать что-нибудь с води-
телем. Конечно, есть и 
обратные факты, когда 
в других местах услуги 
давно существуют, а в 
Краснодаре их нет. Мы 
подобрали несколько 
таких примеров. 

Эскорт собак
Те, кто бывает в Европе или  
США, часто могут видеть 
человека, гуляющего со 
множеством собак на по-
водке. Если этот гражданин 
не просит милостыню, то, 
скорее всего, выгул собак - 
его работа. Обычно он со-
бирает несколько живот-
ных вместе, выгуливает,  
убирает за ними, когда они 
наследят, а потом разводит 
по домам. Шотландско-аме-
риканский писатель Йен 
Левисон (Iain Levison) даже 
написал книгу про такого 
человека. Называется она 
How To Rob An Armored Car 
(Как ограбить инкассатор-
ский автомобиль). Погова-
ривают, что произведение 
недурно и изобилует хоро-
шим юмором. Правда, найти 
роман в русском переводе не 
удалось. 

Справедливости ради 
стоит отметить, что такая 
услуга уже появляется в 
Краснодаре. На Авито есть 
несколько десятков объяв-
лений, предлагающих вы-

гулять собаку. Но пока люди, 
идущие с пятью псами на 
поводках, встречаются в 
городе крайне редко. 

Батареи на крыше 
соседа
Вы хотите установить сол-
нечные батареи, чтобы 
экономить на электроэнер-
гии, но в вашем частном 
доме недостаточно места 
на крыше для этого. Что 
делать? По крайней мере, 
в Мадриде вам гарантиро-
ванно предоставят место на 
другой крыше, в радиусе 500 
метров от вашего жилища. 
При этом владельцы дома, 
на котором решат устано-
вить ваши панели, никак 
не смогут этому воспрепят-
ствовать. Это  право вскоре 
вполне может измениться, 
потому как электроэнергия 
в Испании дорожает, как и 
везде в Европе, это побужда-
ет людей получать электри-
чество от солнца. 

Такси с попутчиками
В США при заказе такси 
через Uber (возможно, такое 
есть и в других подобных 
компаниях) можно выбрать 
функцию Pool Chance. Это 
когда, кроме вас, водитель 
может подобрать по пути 
одного или двух пассажи-
ров. Поездка в таком случае 
может занять дополни-

тельное время, но цена для 
каждого пассажира будет 
существенно ниже. Особен-
но это удобно, когда едешь 
из аэропорта. Скорее всего, 
попутчик найдется в том же 
месте, где вы будете садить-
ся, зато вместо 60 долларов 
вы заплатите 30.  

Выделенная 
полоса для тех, 
кто предпочитает 
компанию
Если вы едете по трассе в 
США или  Испании (воз-
можно, в других странах 
это тоже работает) на элек-
трокаре, а также в обыч-
ной машине, но минимум 
с одним пассажиром, вы 
можете двигаться по специ-
ально выделенной полосе - 
Car pool lane. Она менее за-
гружена автомобилями, 
а значит, скорость на ней 
будет выше, не придется 
стоять в пробках. Так по-
ощряется рациональное ис-
пользование личного транс-
порта. Некоторые, чтобы 
пользоваться выделенной 
линией, сажают в машину 
манекенов. Но если обман 
будет раскрыт, то в Калифор-
нии за это придется запла-
тить 381 доллар. Во многих 
странах на Западе электро-
кары могут парковаться  бес-
платно. Это очень выгодно, 
учитывая, что плата за сто-

янку - приличная статья рас-
ходов в европейском городе. 

Покрытие воском
В Москве и Санкт-Петербурге 
есть специальные ателье, ко-
торые предлагают вощить 
одежду. Технология пропи-
тывать куртки или головные 
уборы воском была придума-
на в северных широтах. Во-
щеная одежда была особенно 
популярна среди моряков. 
Воск, как известно, хорошо 
отталкивает воду. Сейчас 
куртки моряков делают из 
современных водонепро-
ницаемых материалов. Во-
щеную одежду производят 
в основном фирмы, изготав-
ливающие одежду для охот-
ников, туристов и других 
любителей проводить время 
на открытом воздухе. Воск 
постепенно стирается, и про-
питку надо периодически 
обновлять. Это можно делать 
и в домашних условиях, но 
лучше, конечно, довериться 
профессионалам. В Красно-
даре таких найти не удалось. 

Они вернут 
беспилотник
Владельцы квадрокопте-
ров знают, что эти аппара-
ты могут легко застрять в 
кроне деревьев. По край-
ней мере, в Нидерландах 
есть специальная служба, 
которая снимает застряв-
шие дроны. Обычно на 
место происшествия при-
езжает человек со специ-

альными приспособлени-
ями, позволяющими с их 
помощью вернуть аппарат 
владельцу целым и невре-
димым. Наверное, такая 
услуга будет не очень вос-
требована в Краснодаре, но 
уж точно принесет много 
радости тем, кто в ней нуж-
дается.

Ежедневный учет 
и спасение от ос
Скачав в Нидерландах спе-
циальное приложение, 
можно получать сканы всей 
корреспонденции, прихо-
дящей на ваш почтовый 
адрес. Фото письма, открыт-
ки или повестки высылают-
ся за день до их появления 
в ящике. Нидерландская 
компания, которая постав-
ляет в дом газ и электриче-
ство, может установить вам 
умные счетчики. Каждую 
минуту они передают ин-
формацию о потреблении. С 
задержкой в 24 часа данные 
через приложение поступа-
ют владельцу. 

Если у вас дома или на 
территории вашего двора в 
Нидерландах осы построи-
ли гнездо, муниципальная 
служба бесплатно обязана 
убрать его. Параллельно 
она помогает гражданам из-
бавляться от различных па-
разитов. Также на главных 
каналах голландского теле-
видения можно установить 
субтитры, транслируемые 
для глухих. 

Мекающие 
садовники
Ваша территория зарос-
ла травой и кустами? Что 
делать? Подстричь их газоно-
косилкой? Если вы живете во 
Франции, ни в коем случае! 
Во-первых, это неэкологич-
но! Во-вторых, это совершен-
но не поддерживает биораз-
нообразия в вашем городе. 
А вот вызвать на заросшую 
поляну овец, коз, коров, ло-
шадей (пони) и даже оленей - 
другое дело. Они и траву с 
кустами уберут (съедят), и 
придадут вашему участку 
вполне пасторальный вид. 
Организации, которые по-
ставляют животных, пред-
лагают сначала разобраться, 
кто вам нужен. Для этого 
есть специальная таблица. 
Выбираете, какая зелень у 
вас произрастает, сверяетесь, 
какие животные для нее под-
ходят, заказываете нужный 
вид скота, его привозят. Вам 
обязательно привезут скоти-
ну с историей. Скажем, овцы, 
не получив от вас работы, 
должны были  отправиться 
на бойню. Или к вам при-
едут козы, которые уже не 
дают молока, поэтому они 
переквалифицировались 
в уборщиц травы и кустов. 
Их использование подается 
как вторая жизнь для вы-
бракованных животных. 
Так что, заказывая скотину 
для очистки территории, вы  
можете почувствовать себя 
спасителем. 

Козы или овцы обяза-
тельно происходят из древ-
них пород, которые жили 
здесь испокон веков, но ис-
чезли по причине урбани-
зации и механизации сель-
ского хозяйства. Животных 
для очистки территорий ис-
пользуют как частники, так 
и крупные государственные 
корпорации, скажем, Наци-
ональная компания фран-
цузских железных дорог.

Козы-косилки и спасатели дронов
Актуальная тема. Какие услуги существуют в мире, но не представлены в нашем 
мегаполисе (идеи для стартапов, не благодарите!) 

 e Элек-
троэнергия 
дорожает, 
это побуж-
дает все 
больше 
людей 
получать 
электри-
чество от 
солнца. / 
ФОТО: ДЕНИС 

ЯКОВЛЕВ, «КИ» 

 e В США при заказе такси 
можно выбрать функцию Pool 
Chance. Это когда, кроме вас, 
водитель может подобрать по 
пути одного или двух пассажи-
ров. / ФОТО: PLN-PSKOV.RU

ee ДогДог воволкеер -- 
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поояп вляв етстся в Кррас-
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 B Комментарий

  Елена Кочегарова, НА-
ЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ И 
БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
КРАСНОДАРА:

 «Если пред-
приниматель 
собирается 
предостав-
лять в нашем 

городе услуги, 
которые до этого не оказыва-
лись, он прежде всего должен 
определиться, какое структур-
ное подразделение админи-
страции отвечает за этот вид 
деятельности. Например, наше 
управление курирует обще-
ственное питание, бытовые 
услуги. Если новый вид дея-
тельности относится к нашему 
управлению, мы, конечно же, 
постараемся помочь коммер-
санту реализовать идею. Воз-
можно, понадобится согласо-
вание с ресурсоснабжающими 
организациями. Но в текущем 
году таких обращений не по-
ступало».
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Извещение о необходимости согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Максименко Никитой Владимировичем (350908, г. Краснодар, ст. Старокорсунская, пер. Молодежный, 21, т. 8-961-851-

89-47, nike_max@inbox.ru) проводятся работы по подготовке проектов межевания земельных участков, образуемых путем выдела из земельного 
участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 23:43:0423007:2, расположенного: Краснодарский край, г. Краснодар, ст. Старо-
корсунская. Заказчиками работ по подготовке проектов межевания земельных участков являются: Бабкина Екатерина Гербертовна (почтовый 
адрес: 352552, Краснодарский край, Мостовской р-н, ст. Губская, ул. Веселая, 7, т. 8-918-172-73-18); Трапезникова Надежда Марковна (почтовый адрес: 
350908, Краснодарский край, г. Краснодар, ст. Старокорсунская, ул. Корсунская, 274, т. 8-952-817-16-55).

С проектами межевания выделяемых земельных участков можно ознакомиться в течение тридцати дней с момента опубликования настоящего 
извещения по адресу: г. Краснодар, ул. Старокубанская, 118Б, оф. 206.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков заинтересо-
ванным лицам направлять в течение тридцати дней с момента публикации по адресу: 350908, г. Краснодар, ст. Старокорсунская, пер. Молодежный, 21.

Кадастровым инженером Дуплейчук Анастасией Игоревной (почто-
вый адрес: 350049, г. Краснодар, ул. Бабушкина, 189, офис 203, e-mail: 
anastasiya.krotova.90@mail.ru, тел. 8-965-457-95-27, номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность: 39474, СНИЛС 137-177-885-95) выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с К№ 23:43:0114002:305, расположен-
ного г. Краснодар, с/т «КСТ-2», ул. Огуречная, 236, кадастровый квартал 
23:43:0114002. Заказчиком кадастровых работ является Кисилев М.Ю. 
(г. Краснодар, ул. Калинина, д. 1, к. 14, кв. 8, тел. 8-918-242-73-87). Со-
брание по поводу согласования местоположения границы состоится 
по адресу: г. Краснодар, с/т «КСТ-2», ул. Огуречная, 236 - 5 декабря 2022г. 
в 10 ч. 00 мин. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Краснодар, с/т «КСТ-2», ул. Огуречная, 236. 
Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 1 ноября 2022г. по 2 
декабря 2022г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана 
принимаются с 1 ноября 2022г. по 2 декабря 2022г. по адресу: г. Крас-
нодар, с/т «КСТ-2», ул. Огуречная, 236. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). Смежные 
земельные участки, в отношении местоположения границ которых 
проводится согласование: земельные участки в пределах кадастрового 
квартала 23:43:0114002.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания 
земельных участков

Кадастровым инженером Меркурьевым Александром Викторови-
чем (350000, г. Краснодар, ул. им. Леваневского, 10, mavr031@mail.ru, 
тел. 8 (918) 434-21-72, номер квалификационного аттестата 23-11-443) 
подготовлен проект межевания земельных участков, выделяемых в 
счет земельных долей Дьяченко Константина Викторовича из земель-
ного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым номе-
ром 23:43:0000000:279 (единое землепользование), расположенного по 
адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, сельскохозяйственное пред-
приятие «Капитал». Заказчиком кадастровых работ является Дьяченко 
Константин Викторович (г. Краснодар, Карасунский внутригородской 
округ, п. Лорис, ул. Садовая, д. 28, тел. 8-918-047-23-03). С проектом ме-
жевания земельных участков можно ознакомиться в течение 30 дней 
с момента публикации настоящего извещения ежедневно с 10.00 до 
16.00 по адресу: г. Краснодар, ул. им. Леваневского, дом 10, 2-й этаж, 
оф. 206. Предложения о доработке проекта межевания земельного 
участка после ознакомления с ним, а также обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемых в счет 
земельных долей земельных участков могут быть направлены на адрес 
заказчика или кадастрового инженера в течение тридцати дней со дня 
опубликования данного извещения. При проведении согласования 
местоположения границ земельных участков при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, 
подтверждающие права собственников долей исходного земельного 
участка. Полномочия представителей физических и юридических лиц 
подтверждаются нотариально удостоверенными доверенностями; 
представителей юридических лиц, которые вправе представлять 
интересы юридического лица без доверенности, - выпиской из ЕГРЮЛ.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания 
земельных участков

Кадастровым инженером Меркурьевым Александром Викторови-
чем (350000, г. Краснодар, ул. им. Леваневского, 10, mavr031@mail.ru, 
тел. 8 (918) 434-21-72, номер квалификационного аттестата 23-11-443) 
подготовлен проект межевания земельных участков, выделяемых в 
счет земельных долей Катыхина Константина Васильевича из земель-
ного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым номе-
ром 23:43:0000000:288 (единое землепользование), расположенного 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, сельскохозяйственное 
предприятие «Росток». Заказчиком кадастровых работ является 
Катыхин Константин Васильевич (г. Краснодар, п. Индустриальный, 
ул. Солнечная, д. 1/3, тел. 8-918-333-99-38). С проектом межевания зе-
мельных участков можно ознакомиться в течение 30 дней с момента 
публикации настоящего извещения ежедневно с 10.00 до 16.00 по 
адресу: г. Краснодар, ул. им. Леваневского, дом 10, 2-й этаж, оф. 206. 
Предложения о доработке проекта межевания земельного участка 
после ознакомления с ним, а также обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ выделяемых в счет 
земельных долей земельных участков могут быть направлены на адрес 
заказчика или кадастрового инженера в течение тридцати дней со дня 
опубликования данного извещения. При проведении согласования 
местоположения границ земельных участков при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, 
подтверждающие права собственников долей исходного земельного 
участка. Полномочия представителей физических и юридических лиц 
подтверждаются нотариально удостоверенными доверенностями; 
представителей юридических лиц, которые вправе представлять 
интересы юридического лица без доверенности, - выпиской из ЕГРЮЛ.

Кадастровый инженер Костюшок Ярослав Валерьевич (350909, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ст-ца Старокорсунская, ул. Комсо-
мольская, 17, к. А, ykostyushok@mail.ru, т. 8-908-67-85-477, № 23-16-1505, 
номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность - 36574) выполняет кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 23:43:0132010:32, расположенного 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ст-ца Елизаветинская, 
ул. Широкая, 153. Заказчиком кадастровых работ является Аллахвер-
диян Тигран Бархударович (Краснодарский край, г. Краснодар, ст-ца 
Елизаветинская, ул. Широкая, 153, тел. 8-988-081-64-89). Собрание за-
интересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 
состоится 02.12.2022 г. в 10 часов 00 минут по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, ст-ца Елизаветинская, ул. Широкая, 153. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, ст-ца Елизаветинская, ул. Широкая, 
153. Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 02.11.2022 г. по 
01.12.2021 г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана 
принимаются с 02.11.2022 г. по 01.12.2022 г. по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, ст-ца Елизаветинская, ул. Широкая, 153. Смежный 
земельный участок, в отношении которого проводится согласование 
местоположения границ: 23:43:0132010:31 (Краснодарский край, г. 
Краснодар, ст-ца Елизаветинская, ул. Широкая, 151). При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о необходимости согласования проекта межевания 
земельного участка 

Кадастровым инженером Семеновой Алиной Сергеевной (номер 
квалификационного аттестата 23-13-1118, почтовый адрес: 350080, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Тюляева, д. 19/2, кв. 104, адрес 
электронной почты: a.s.petrova@bk.ru, номер контактного телефона 
8-918-657-07-76) подготовлен проект межевания земельного участка для 
выдела в счет доли в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 23:43:0422002:9, расположенный 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, в районе х. Ленина.

Заказчиком кадастровых работ является закрытое акционерное 
общество «Плодовод», зарегистрированное по адресу: Краснодар-
ский край, г. Краснодар, отделение №2, почтовое отделение 27, тел. 
8(861)237-45-71.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования извещения по 
адресу: 350080, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Тюляева, д. 19/2, 
кв. 104, при себе необходимо иметь документы, удостоверяющие лич-
ность, и правоустанавливающие документы на земельный участок.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет земельной доли земельного участка 
направляются либо принимаются в течение 30 (тридцати) дней со дня 
опубликования извещения по адресу: 350080, Краснодарский край, г. 
Краснодар, ул. Тюляева, д. 19/2, кв. 104.

Утеряны, считать недействительными

 MДиплом 112312_0057890 о среднем профессиональном образо-
вании на имя Кушнира Михаила Владимировича, выданный ГБПОУ 
КК КАСТ, квалификация «СЭЗС», рег. № 000334 от 30.06.2017 г.

 MДиплом о высшем образовании на имя Каргиновой Элины Рус-
лановны (номер 24520, квалификация «Учитель изобразительного 
искусства»), выданный КубГУ 18 июня 2012 г.

 MДиплом о высшем образовании на имя Новохатского Кирил-
ла Александровича (номер 1023120082455, квалификация «Юри-
спруденция»), выданный КубГУ 12.07.2019 года.

 M Удостоверение ветерана боевых действий на имя Титова 
Дмитрия Викторовича 31.05.1985 г.р., выданное в 2005 году.

 MАттестат А №7955404 на имя Троневой Кристины Витальевны, 
выданный МАОУ СОШ №31 в 2002 году.

 MАттестат А1611243 о среднем общем образовании на имя Пи-
саренко Юлии Сергеевны, выданный МАОУ СОШ №95 г. Красно-
дара в 1997 г.

 C Частная жизнь

Куплю
 MСтатуэтки, хрусталь, посуду. Тел. 8-918-17-61-383. (Реклама)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАЦИИ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

ГОРОД КРАСНОДАР
28.10.2022     №5109
г. Краснодар

Об оказании содействия в проведении торжественного 
мероприятия, посвящённого празднованию Дня 
народного единства 

В соответствии со статьёй 16 Федерального закона от 
06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации» и пунктом 12 По-
ложения о Государственной инспекции безопасности дорожного 
движения Министерства внутренних дел Российской Федерации, 
утверждённого Указом Президента Российской Федерации от 
15.06.98 № 711 «О дополнительных мерах по обеспечению без-
опасности дорожного движения», п о с т а н о в л я ю:

1. Рекомендовать Управлению МВД России по городу Красно-
дару (Остапенко):

1.1. Принять меры по обеспечению охраны порядка и без-
опасности граждан во время проведения торжественного меро-
приятия, посвящённого празднованию Дня народного единства, 
4 ноября 2022 года (далее - Мероприятие).

1.2. Временно ограничить движение автотранспорта по улице 
имени Пушкина, от улицы Рашпилевской до улицы Красноар-
мейской, по улице Советской, от улицы Рашпилевской до улицы 
Красноармейской, по улице Рашпилевской, от улицы Советской 
до улицы имени Пушкина, по улице Красной, от улицы Комсо-
мольской до улицы Постовой, с 06:00 до окончания Мероприятия 
4 ноября 2022 года. 

1.3. Обеспечить освобождение от транспортных средств 
улицы имени Пушкина от улицы Рашпилевской до улицы 
Красноармейской, улицы Советской, от улицы Рашпилев-
ской до улицы Красноармейской, улицы Рашпилевской, от 
улицы Советской до улицы имени Пушкина, улицы Крас-
ной, от улицы Комсомольской до улицы Постовой, с 22:00 
3 ноября 2022 года до окончания Мероприятия 4 ноября 
2022 года.

1.4. Организовать стоянку автотранспорта участников и 
гостей Мероприятия по улице имени Пушкина, от улицы Раш-
пилевской до улицы Красной, по улице Рашпилевской, от улицы 
Советской до улицы имени Пушкина, с 07:00 до окончания Ме-
роприятия 4 ноября 2022 года. 

1.5. Осуществить контроль за соблюдением схемы объезда 
участка дороги с ограниченным движением, требований вы-
ставленных дорожных знаков и ограждений. 

2. Департаменту транспорта и дорожного хозяйства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Беляков):

разработать схемы объезда участков с ограниченным движе-
нием и обеспечить выполнение работ по установке дорожных 
знаков в соответствии с действующими нормами по их приме-
нению и организации дорожного движения;

 в целях обеспечения антитеррористической безопасности 
обеспечить выставление большегрузного транспорта (автобусов), 
препятствующего въезду на Пушкинскую площадь посторонних 
транспортных средств.

3. Департаменту информационной политики администра-
ции муни-ципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в установ-
ленном порядке.

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления 
оставляю за собой.
М.С. Слюсарев, исполняющий обязанности главы 
муниципального образования город Краснодар

 C Официально

Администрация муниципального образования 
город Краснодар сообщает, что в целях принятия мер 
по обеспечению информационной открытости на 
официальном интернет-портале администрации муни-
ципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара в разделе «Управление экономики», 
подразделе «Работа с несостоятельными предприятия-
ми» публикуется информация о дате, времени и месте 
проведения торгов в отношении имущества несосто-
ятельных (банкротных) предприятий, находящихся 
на территории муниципального образования город 
Краснодар. Приглашаем всех желающих покупателей 
(инвесторов) ознакомиться с актуальными предложе-
ниями.

 C Внимание!

График приёма избирателей 
депутатами городской Думы Краснодара VII созыва

№
ОИО

Ф.И.О. 
депутата

Дни приёма граж-
дан Часы приёма 

граждан

Адрес приём-
ной депутата 
(контактный 
тел.)

12
Б у р л а ч к о 
Максим
Юрьевич

последняя среда 
месяца 15.00 - 17.00

ул. Урасльская, 
158/2
тел. 232-58-12

15
А н а ш к и н 
Андрей
Васильевич

каждый третий 
вторник месяца 14.00 - 17.00

ул. им. Е. Бер-
шанской, 117
тел. 237-52-84

23
Поленов Андрей 
Андреевич

первый вторник 
месяца  и  по -
следняя пятница 
месяца

10.00 - 12.00
ул. Толбухина, 
87
тел. 226-36-66

31 Кулишова Ната-
лья Викторовна

каждая  среда 
месяца 15.00 - 18.00

ул. Российская, 
255/3,
тел. + 7(989) 169-
40-31
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СООТВЕТСТВУЮЩИЕ ЛИЦЕНЗИИ И СЕРТИФИКАТЫ. 
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А намерения были 
самые благие

Уверены, сотрудник любой экстренной службы 
сможет вспомнить много интересных случаев из 
своей практики. Вот, например, на днях спасатели 
Новосибирска помогли застрявшему на высоком 
дереве молодому человеку, который влез туда, 
чтобы помочь зависшему коту.  Парень не рассчитал 
свои силы… Мы спросили у жителей города, а когда 
их хорошие идеи оборачивались для них не так, как 
хотелось бы?

 Виктория Пекшева, ДОМОХОЗЯЙКА: 
- Могу рассказать про «хорошую идею» моего 
дедушки. Когда я училась в старших классах, 
он очень давил по поводу моей дальнейшей 
учебы. Решила поступить так, как он советует, 

чтобы не огорчать деда и не разжигать конфликта в семье. 
Проучилась два года еле-еле - специальность абсолютно не 
моя. В один день просто вдруг поняла, что это моя жизнь, 
а дедушка немного злоупотребляет своим статусом «главы 
семейства». Забрала документы, приобрела специальность, 
которая меня увлекает. Родители в курсе, а деду так никто 
ничего и не сказал. Я хорошо живу, счастлива, он этого не 
поймет и будет давить постоянно. 

 Дмитрий Гусев, НАЧАЛЬНИК ОХРАНЫ:
- Это происходит почти всегда в гараже. Можно 
начать там легкую уборку, а очнуться вечером, пе-
ребирая коробки со старыми шурупами, которые 
вообще ни разу за 10 лет  не пригодились. Или при 

ремонте машины и мотоцикла начинаешь исправлять какую-
то мелкую ошибку, а потом оказываешься среди полностью ра-
зобранного кузова, и ремонт затягивается на недели.   

  Екатерина Любименко, МЕНЕДЖЕР ПО РЕКЛАМЕ: 
- Да постоянно такое происходит, но я с этим 
пытаюсь бороться, потому что обычно подоб-
ные ситуации - следствие моей импульсивности. 
Мне лучше не искать ножницы, когда вдруг за-

хочется обновить стрижку. 

 Юлия Белоцерковская, УЧИТЕЛЬ:
- Бывали, конечно, такие ситуации. Обычно это 
что-то, связанное с домашними делами. На-
пример, когда на ковре или диване появляет-
ся новое пятнышко. Я с энтузиазмом пытаюсь 

отчистить его, но в итоге приходится вызывать професси-
оналов, которые за приличную сумму приводят все в нор-
мальный вид. Еще недавно был случай у подруги, когда тре-
бовалось ей помочь немного подклеить обои. Закончилось 
все тем, что мы просто решили переклеить всю полосу, что 
заняло весь день.   

  Алина Семенова
 e ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ РЕСПОНДЕНТОВ

В каждом мужчине 
живет рыбак или охот-
ник, а иногда и тот и 
другой! А вот женщинам 
больше нравится тихая 
охота. Сейчас, кстати, 
идеальная погода для 
сбора грибов. Уверены, 
наш сегодняшний обзор 
недорогих гаджетов 
будет полезен для всех 
категорий добытчиков. 

Далеко гляжу 
Оговоримся сразу, цифро-
вых устройств не просто 
много, а огромное коли-
чество. И стоимость их 
может достигать сотни 
тысяч рублей. Мы же 
расскажем об 
идеальном по-
дарке по при-
емлемой цене 
для начинаю-
щих. Начнем 
с биноклей. На 
рынке появи-
лись относи-
тельно не-
дорогие 
модели 
ц и ф р о -
вых би-
ноклей с 
уникаль-
н ы м и 
функция-
ми. Можно 
не только раз-
глядеть животное 
или природный объект, 
но и сделать фото, видео-
запись. 

Например, устройство 
компании Rifray обойдет-
ся в 5000-9000. Это комби-
нация бинокля и камеры 
с высоким разрешением. 
Можно делать снимки  и 
видео с большого рассто-
яния. Есть 2-дюймовый 
ЖК-дисплей с функцией 
поворота на 270°, а также 
крепление на штатив. 
Сидишь в засаде, а бинокль 
снимает зверя на другом 
берегу реки или склоне 
горы. Прекрасный гаджет 
для визуальной охоты и 
рыбалки, для наблюдения 
за птицами и животными. 

Производитель заявля-
ет 12-кратное оптическое 
и цифровое увеличение. 
Это очень круто. Отзывы 
покупателей этого гадже-

та разделились на два не-
примиримых лагеря. Про-
фессиональные охотники 
считают бинокль детской 
игрушкой, т.к. не показы-

вает зверя с рассто-
яния в километр в 
абсолютной тем-
ноте, а начина-
ющие рады, что 
цена не слишком 

высокая, да и записи по-
лучаются вполне смотри-
бельными. Решайте сами.

Здесь рыбы нет!
Набор рыбака в наше 
время может включать в 
себя не только лески-по-
плавки, но и различные 
эхолоты, подводные 
камеры, «умные» при-
манки и много еще чего. 
Самые популярные и по-
лезные, на наш взгляд, это 
эхолоты. Они позволяют 
относительно точно знать, 
есть в этом месте рыба 
или нет. Зачем без толку 
сидеть часами в ожидании 

поклевки?  В последнее 
время стали популярными 
«умные» смарт-устройства, 
которые можно соединить 
со смартфоном. Например, 
модель беспроводного 
эхолота Deeper обладает 
высокой автономией - до 
двух дней без подзарядки, 
имеет стабильный сигнал 
Bluetooth на расстоянии 
до 40 м и универсален 
для летней и зимней ры-
балки. Цена устройства - 
от 10 до 25 тыс. рублей. 
Конечно, моделей эхолотов 
огромное количество. Они 
могут быть в виде отдель-

ного устройства с диспле-
ем, а могут выглядеть 

и как часы, что 
очень удобно, 

так как не за-
нимают рук. 
Ценник на-
чинается от 

3000 рублей.
М н о г и м 

нравится подвод-
ная видеосъемка по время 
рыбалки. Тогда рекомен-
дуем погружную в воду 
камеру Lucky FL180AR. Ее 
возможности позволяют 
наблюдать не только за 
перемещением рыб, но и 
для различных подводных 
исследований. Камера уста-
навливается на поплавке, 

видео записывается на 
карту памяти. У гаджета 
есть встроенный дисплей и 
зарядка от автомобильного 
прикуривателя. Цена - от
8 до 10 тыс. руб. 

Главное - домой 
возвращайтесь
Чтобы не заблудиться в 
лесу во время сбора грибов 
или турпоходов, существу-
ют специальные устрой-
ства - GPS-возвращатели. 
Так, например, в маркет-
плейсах можно приобре-
сти гаджет Mini GPS PG03. 
Он сделан в виде брелока 
с карабином для ключей. 
Запоминает до 16 точек 
местонахождения, пока-
зывая направление дви-
жения и расстояние до 
искомой точки. Прибор 
оснащен датчиком высоты 
и ЖК-дисплеем с подсвет-
кой экрана. Отличается 
компактностью, удоб-
ством, надежностью и, 
что не менее важно, про-
стотой в использовании. 
Как известно, телефоны 
не всегда работают в лесу, а 
гаджет в режиме нон-стоп 
ведет автоматический 
поиск GPS-спутников. 
Вес возвращателя всего 
40 граммов, а цена около 
3000 рублей. 

Купил видеокамеру? 
Брось ее в воду!
Это IT-ресно. Наш автор Александр Сучков точно 
знает, какой подарок порадует рыбаков, охотников
и людей с корзинками

 C Экспресс-опрос

ee «Уммммныныныйны » эхолот покажеажетт ннт на эа экркране не сммамартфртффонаонао  
рыбрыбрыбрыр ные места. / ФОТО: О: ОТКРОТКРОТКРК ЫТЫЕЫТЫ ИСТСТОЧНИОЧНИКИКИ

 e Цифровой бинокль с 
функцией записи.

 e GPS-компас на даст потеряться грибнику, охотнику, туристу 
и даже рыболову.

eeee ФОТОФОТОФОТООТО: СП: СП: СП: АСАТАСАТАСАТТЕЛИ ЕЛИ ЕЛИ ИИМАССМАССМАССС


